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Оксана САМБОРСКАЯ

В конце марта свой 91-й день 
рождения отметила Централь-
ная научно-техническая биб-
лиотека по строительству и ар-
хитектуре («ЦНТБ СиА»). В на-
чале апреля исполняется два 
года подведомственному Мин-
строю России учреждению — 
ФБУ «РосСтройКонтроль» (со-
здано приказом ведомства  
№ 210/пр от 8 апреля 2019 го-
да), в состав которого теперь 
входит и «ЦНТБ СиА».

«Стройгазета» поговорила 
сразу с двумя «именинниками» 
— генеральным директором 
«РосСтройКонтроля» Владими-

ром ЩЕРБИНИНЫМ и директо-
ром департамента библиотеч-
ной и архивной деятельности 
ФБУ Сергеем ЛУНЬКОВЫМ.

«СГ»: Возраст у «ЦНТБ СиА» 
— очень солидный! Но давай-
те для начала все же немного 
погрузимся в историю — за-
чем в 1930 году на тот момент 
довольно молодому государ-
ству понадобилось создавать 
отраслевую библиотеку? Ка-

кие тогда перед ней стояли 
задачи?

Владимир Щербинин: Мы 
все помним, что в 30-е годы 
прошлого века в СССР утвержда-
ется программа индустриализа-
ции. Растет потребность в ква-
лифицированных инженерных 
кадрах, а также в современных 
знаниях в области строитель-
ства. Для этих целей в Москве 
постановлением Совета Труда и 

Обороны при Совете Народных 
Комиссаров СССР № 17/470 от 
30 марта 1930 года открывается 
«Всесоюзная строительная вы-
ставка» (ВСВ). Первые ее экспо-
зиции разместились в одном из 
павильонов бывшей Всероссий-
ской сельскохозяйственной и 
кустарно-промышленной вы-
ставки на Крымском Валу. Тогда 
же при ВСВ была учреждена и 
профильная библиотека. Так  
30 марта 1930 года и стало днем 
рождения «ЦНТБ СиА».

Алексей ТОРБА

Жилые комплексы (ЖК), возведенные без 
социальных объектов, к сожалению, ста-
ли в России обычным явлением. Так, в 
ходе круглого стола на тему «Проблемы 
создания объектов социальной инфра-
структуры в рамках реализации проектов 
жилой застройки», прошедшего в начале 
апреля в Совете Федерации (СФ) РФ, про-
звучали данные о том, что, например, 
детскими садами в целом по стране обе-
спечены всего лишь 78% строящихся ЖК, 
а в некоторых регионах доля таких ком-
плексов существенно ниже — около 40%. 
Помочь в обеспечении людей необходи-
мой социнфраструктурой призваны как 
давно проверенные, так и недавно соз-
данные механизмы, которые как раз и 
оказались в центре обсуждения собрав-
шихся в СФ РФ сенаторов, представите-
лей Минстроя России, регионов и профес-
сионального сообщества.

В частности, на парламентском засе-
дании отмечалась высокая востребован-
ность направленной на строительство 
соцобъектов в новых жилых микрорайо-
нах федеральной программы «Стимули-
рование жилищного строительства» 
(«Стимул»), которая входит в федераль-
ный проект «Жилье» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» и реализуется с 
2011 года на условиях софинансирова-
ния из федерального бюджета. В рамках 
этой программы в 2020 году государ-
ством было выделено 34,4 млрд рублей, 
в том числе 7 млрд рублей дополнитель-
но из резервного фонда правительства 
РФ. В результате введено 15 дошкольных 
и столько же средних образовательных 
учреждений, три поликлиники, 57 авто-
мобильных дорог и 12 объектов инже-
нерной инфраструктуры.

Казалось бы, с учетом предстоящего 
роста ввода жилья, предусмотренного 
нац проектом, государственная поддерж-
ка регионов в рамках «Стимула» должна 
существенно возрасти. Однако, как отме-
тила директор департамента жилищной 
политики Минстроя России Ольга Корни-
енко, 2021 год станет последним годом 
действия программы — с 2022 года софи-
нансирование строительства соцобъек-
тов будет осуществляться в рамках других 
госпрограмм, направленных на развитие 
образования, здравоохранения и прочих 
отраслей.

Эпоха возрождения 
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К
60-летию первого пило-
тируемого полета в кос-
мос 12 апреля в Калуге 
откроется вторая очередь 
Государственного музея 

истории космонавтики имени 
К.Э. Циолковского. Старое зда-
ние музея, первый камень в 
основание которого заложил в 
июне 1961 года Юрий Гагарин, 
давно не вмещало все, что хо-
телось бы показать.

Строительство второй очере-
ди велось более пяти лет. По 
площади новое здание (12,5 
тыс. квадратных метров) почти 
вчетверо превышает историче-
ское, что дает возможность уве-
личить экспозиционное про-
странство в пять раз. Новый 
корпус образует единый ан-
самбль с действующим музеем. 
Между собой здания соединит 
переход.

Современное трехэтажное 
сооружение высотой 20,5 метра 

«вписано» в склон береговой 
линии Оки со сложным релье-
фом. Проектом предусмотрена 
эксплуатируемая кровля (2,5 
тыс. «квадратов»), на которой 
расположатся площадка сол-
нечных батарей, зенитные фо-
нари для освещения помеще-
ний верхнего уровня, а также 
благоустроенная территория 
для посетителей музея. Рядом 
разместилась астрономическая 
обсерватория, которая позво-
лит наблюдать и исследовать 

объекты околоземного про-
странства.

О том, какие чудеса ждут посе-
тителей обновленного и расши-
ренного музея, а с открытием 
второй очереди прогнозируется 
увеличение посещаемости с ны-
нешних 352 тыс. до 700 тыс. чело-
век в год, «Стройгазете» расска-
зал главный архитектор Калуги, 
куратор строительства второй 
очереди музея Алексей Комов.

Старейшая отраслевая библиотека 
ждет своих читателей

Без «Стимула»  
не обойтись
Новые инструменты 
создания социальной 
инфраструктуры  
не заменят прежних

Калужский музей космонавтики 
получил продолжение
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ГРЯДЕТ НОВЫЙ 
КЛАССИФИКАТОР
Глава Минстроя России Ирек Файзуллин 
подписал приказ о введении с 1 мая 2021 
года в действие новой редакции классифи
катора строительных ресурсов, представ
ляющего собой перечень используемых 
при строительстве, реконструкции, капре
монте, сносе объектов капитального строи
тельства, выполнении работ по сохране
нию объектов культурного наследия мате
риалов, изделий, конструкций, оборудова
ния, машин и механизмов. Документ фор
мируется Минстроем России, размещается 
в федеральной государственной информа
ционной системе ценообразования в стро
ительстве и предназначен для обеспечения 
информационной поддержки задач, свя
занных с классификацией и кодированием 
строительных ресурсов для целей цено
образования в строительной отрасли, с 
проведением мониторинга стоимости стро
ительных ресурсов, с обеспечением уни
фикации, автоматизации расчета стоимо
сти строительства объектов с применением 
прикладных программных продуктов.

В МИНСТРОЕ НАЗНАЧЕН 
ПЕРВЫЙ 
ЗАММИНИСТРА

Первым заме
стителем мини
стра строитель
ства и ЖКХ РФ 
стал Александр 
Ломакин, име
ющий большой 
опыт работы в 
строительной 
отрасли, где в 
20002017 го

дах прошел путь от помощника техниче
ского надзора до директора по производ
ству в строительной компании «Ремстрой
трест», а в 20172021 годах занимал долж
ность заместителя руководителя Департа
мента строительства Москвы. Он окончил 
Московский государственный строитель
ный университет (МГСУ) по специальности 
«Инженер» (факультет промышленного и 
гражданского строительства), получил сте
пени бакалавра и магистра в Московском 
государственном индустриальном универ
ситете, а также степень MBA в МГСУ.

БОГАТЫМ 
НЕТ МЕСТА
За последний год стоимость вторичной 
элитной сотки на загородном рынке Под
московья выросла в среднем до 2,5 млн 
рублей (+8,5%), причем сейчас на рынке 
экспонируется всего 350 участков (12% за 
год) совокупной стоимостью 232,5 млн 
рублей, в основном это старые резервы, 
сообщают в агентстве элитной недвижимо
сти Tweed.
Самый дорогой участок на элитном рынке 
выставлен на продажу на Новой Риге:  
50 соток почти за 2 млрд рублей. В Сере
бряном Бору за 16 соток собственник про
сит 560 млн рублей, а в Раздорах2  
(Рублевское направление) 45 соток обой
дутся в 450 млн рублей.
Дефицит наблюдается и в столице: по ито
гам первого квартала, по данным Knight 
Frank, объем предложения на рынке элит
ных новостроек сократился на 15%, а экс
позиция за год уменьшилась на 40%.
Изза высокого спроса и дефицита предло
жения средняя цена на рынке новостроек 
премиумкласса составила 795 тыс. рублей 
за кв. метр (+14% за квартал), в элитном 
сегменте — 1,43 млн рублей за «квадрат» 
(+5%). Средний бюджет предложения на 
рынке дорогих новостроек составил  
123 млн рублей (+10%).

КОРОТКО

НОВОСТИ Россиян хотят обязать платить коммунальные долги  
за бывших владельцев квартир с. 10

Сергей ВЕРШИНИН

Минстрой России и Росстандарт договори-
лись о создании совместного координацион-
ного совета по стандартизации в строитель-
стве. Соответствующее соглашение подпи-
сали руководители ведомств Ирек Файзул-
лин и Антон Шалаев. Они также обсудили 
вопросы совершенствования системы тех-
нического регулирования, разработки и 
принятия новых стандартов для строитель-
ной отрасли с участием профессионального 
сообщества.

В частности, в состав нового совета по-
мимо заинтересованных федеральных орга-
нов исполнительной власти также войдут 
Национальное объединение строителей 
(НОСТРОЙ) и Национальное объединение 
изыскателей и проектировщиков  
(НОПРИЗ), Российский союз строителей 
(РСС), Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) и Торгово-про-
мышленная палата (ТПП) РФ.

Главная цель такого взаимодействия — 
обеспечение требований безопасности объ-
ектов капитального строительства. Совет 

будет наделен полномочиями по координа-
ции деятельности технических комитетов 
по строительной тематике. Его создание об-
условлено необходимостью формирования 
комплексной программы деятельности и 
разработки нормативно-технических доку-
ментов в строительстве, а также контролем 
исполнения такой программы.

Комментируя появление координацион-
ного совета, глава Минстроя России Ирек 
Файзуллин отметил важность нахождения 
компромиссов со смежными министер-
ствами и ведомствами для эффективного 
движения по пути дебюрократизации, сня-
тия излишних административных барье-
ров и оптимизации работы строительной 
отрасли.

В свою очередь, руководитель Росстандар-
та Антон Шалаев обратил внимание на сокра-
тившиеся сроки разработки нормативно- 

технических документов (в частности, стан-
дартов): если в 2012 году срок подготовки 
стандарта составлял в среднем 3 года, то в 
2020-м — 9,2 месяца. Для ускорения работ по 
обновлению стандартов необходимо привле-
чение как можно большего числа заинтересо-
ванных сторон, подчеркнул он.

В поисках компромиссов
В России создадут координационный совет  
по стандартизации в строительстве

Сергей ВЕРШИНИН

Первыми в стране низкомаржинальными 
проектами жилищного строительства, кото-
рым будет предоставлено проектное финан-
сирование с господдержкой, стали жилые 
комплексы «Наследие» (Владимир) и «Локо-
мотив» (Энгельс, Саратовская область). Об 
этом «Стройгазете» сообщили в пресс-служ-
бе Минстроя России, где состоялось заседа-
ние Межведомственной комиссии по субси-
дированию подобных проектов. Как отме-
тил заместитель министра строительства и 
ЖКХ РФ Никита Стасишин, такое мероприя-
тие впервые в истории прошло полностью в 
электронном виде — от момента приема за-
явок до их рассмотрения комиссией и под-
тверждения.

«Онлайн-формат обеспечивает прозрач-
ность и открытость работы комиссии и ис-
ключает прямой контакт членов комиссии с 
банками и застройщиками. Голосование по 
субсидированию проектов также проходит в 
режиме онлайн. По итогам голосования 
сформируют электронный протокол, кото-
рый будет подписан мной с помощью ЭЦП 
(электронная цифровая подпись — «СГ»)», 
— отметил Никита Стасишин, уточнив, что 
все это стало возможным благодаря функци-
оналу разработанной финансовым институ-
том развития в жилищной сфере «ДОМ.РФ» 
Единой информационной системы жилищ-
ного строительства (ЕИСЖС).

«В личных кабинетах ЕИСЖС для членов 
комиссии реализована возможность элек-
тронного голосования по вопросам, вклю-
ченным в повестку работы комиссии. Таким 
образом, в ходе проведенного онлайн-сове-
щания комиссия рассмотрела материалы, 
представленные в личных кабинетах, прове-
ла обсуждение и путем электронного голо-
сования приняла положительные решения 

по поступившим заявкам», — добавил зам-
министра.

На базе системы также создана и специ-
альная платформа-агрегатор, позволяющая 
строительным компаниям оформить заявки 
на получение банковского финансирования. 
К ней уже подключены пять из 12 кредитных 
организаций, участвующих в программе 
поддержки низкомаржинальных проектов.

В частности, как рассказал управляющий 
директор «ДОМ.РФ» Алексей Ниденс, в слу-
чае с объектами во Владимире и Энгельсе 
межведомственной комиссией были рас-
смотрены два заявления банков-кредиторов 
(Банк «ДОМ.РФ» и ПАО Сбербанк), обеспе-
чивших их проектное финансирование. Об-
щая сумма возмещения равна 61,86 млн руб-
лей за весь период строительства проектов, 
что составляет почти 10% от общей стоимо-
сти их строительства.

Кому господдержку?
Справочно

Напомним, старт программе поддержки низкомаржинальных проектов 
жилищного строительства дал президент РФ Владимир Путин: осенью 
прошлого года он поручил правительству РФ разработать механизмы 

субсидирования государством процентной ставки по кредитам 
застройщиков. В 2021 году на финансирование программы 

выделено 6,2 млрд рублей, оператором выступает  
«ДОМ.РФ». Ожидается, что реализация программы 

позволит дополнительно построить несколько миллионов 
квадратных метров жилой недвижимости в регионах  

с низкими темпами ввода многоквартирных домов.

Определены первые низкомаржинальные девелоперские проекты, 
реализация которых будет просубсидирована из бюджета

«Наследие» 
(Владимир)

«Локомотив»  
(Энгельс, Саратовская область)



3№13 (10641) 9 апреля 2021Строительная газета www.stroygaz.ru

НОВОСТИДополнительную и оперативную информацию смотрите на интернет-портале 
«СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в соцсетях (VK, TG и FB)

ПОДПИСКА — ГАРАНТИЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВСЕХ НОМЕРОВ ГАЗЕТЫ

ПОДПИСКА
НА «СТРОИТЕЛЬНУЮ 
ГАЗЕТУ»

ПОДПИСКА ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ РОССИИ  
ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ

Для предприятий 
и организаций

 П2011 – на полгода 
 П3476 –  на год

Официальный 
каталог  

АО «Почта России»

Для индивидуальных 
подписчиков:

 П2012 – на полгода 
 П3475 –  на год

ПОДПИСКУ С КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКОЙ 

можно оформить через электронный подписной каталог  
ООО «УП Урал-Пресс» — на сайте www.ural-press.ru

Контакты отдела подписки: +7 (495) 987-31-49

Подписку на электронную/
печатную версию издания 

«Строительная газета» можно 
оформить на сайте www.stroygaz.ru  

в разделе «Подписка»

или отправить заявку  
в свободной форме  

по электронной почте  
info@stroygaz.ru

2016-2020

Сергей ВЕРШИНИН

На строительство двух 25-этажных домов  
ЖК «Золотая долина» во Владивостоке  
«Банк ДОМ.РФ» открыл кредитную линию на 
1,3 млрд рублей. Всего же в микрорайоне  
«Золотая долина» построят 1,2 млн кв. м жилья 
и 300 тыс. «квадратов» инфраструктуры (шко-
лы, детские сады, поликлиники, аптеки, торго-
вые центры). Планируется, что проживать 
здесь будут 50 тыс. человек.

В свою очередь, Москомархитектура на 
днях согласовала столичный проект жилого 
комплекса MOD, жилая часть которого будет 
состоять из трех высотных башен и двух клуб-
ных домов средней этажности. Здания имеют 
сложный объем и необычные фасады из алю-
миния, анодированного под золото и бронзу. 
Также ранее был одобрен проект небоскре-
ба-«кристалла», который построят на террито-
рии Центра международной торговли (ЦМТ) 

на Краснопресненской набережной. Это будут 
два офисных здания высотой 57 и 200 м с тре-
хуровневым подземным паркингом, кафе и 
магазинами на нижних этажах и смотровой 
площадкой на верхнем.

А на юге Москвы построят стеклянную и 
«бриллиантовую» высотки. Так, жилой небо-
скреб Zilart Diamond площадью 62 тыс. кв. м 
(на фото) будет состоять из пяти башен разно-
го объема, объединенных общим стилобатом. 
Фасады облицуют треугольными панелями из 
алюминия, при монтаже они образуют диаго-
нальный рисунок, напоминающий грани брил-
лианта. В небоскребе Zilart Tower (40 этажей, 
67 тыс. кв. м) архитектурное решение фасадов 
строится на сочетании стекла и металла со 
встроенной ночной подсветкой, которая по-
зволит максимально «проявить» структуру зда-
ния в темное время суток. В облицовке стило-
бата будут использованы алюминиевые витра-
жи, дополненные вставками из стемалита. 

Архитектурные самоцветы
Владивосток и Москва прирастут необычными небоскребами

Сергей ВЕРШИНИН

Президент Национального объединения стро-
ителей (НОСТРОЙ), руководитель Комиссии 
по вопросам ценообразования Общественно-
го совета при Минстрое России Антон  
Глушков принял участие в специальном сове-
щании по росту цен на металлопродукцию 
строительного сортамента, прошедшем под 
председательством главы Минстроя России 
Ирека Файзуллина.

В частности, по словам руководителя  
НОСТРОЙ, которые приводит пресс-служба 
нацобъединения, по итогам прошедшего 
марта вновь, после небольшой стабилизации 
цен в январе-феврале, было отмечено возоб-
новление роста стоимости металлопроката. 
Динамику показал мониторинг стоимости 

индикативных ресурсов, который НОСТРОЙ 
еженедельно проводит совместно со специа-
листами Минстроя России и Главгосэкспер-
тизы. Это подтверждает и анализ публичных 
прайсов российских заводов — производите-
лей металлоконструкций. Так, например, со-
гласно публичному прайсу ПАО «Мечел», от-
пускные цены на арматуру 14-го диаметра в 
Московском регионе за март 2021 года уве-
личились на 8%.

«Благодаря Минпромторгу и заводам — 
производителям металла, раскрывшим свои 
прайс-листы, ситуация с ценами стала про-
зрачнее. И эта информация говорит о том, 
что рост цен на металл пока, к сожалению, 
не остановился, а стоимость этих ресурсов 
не вернулась к ценам предыдущего года. 
При этом надо учитывать влияние роста 
стоимости металла на строительство зда-
ний и сооружений. Важно принимать во 
внимание не только металлоконструкции, 
но также металлозависимые изделия и обо-
рудование: например, лифты, кабельную и 

другую продукцию», — отметил президент 
НОСТРОЙ.

Рост стоимости на металлопродукцию 
спровоцировал и рост стоимости на другие 
строительные материалы, не зависящие от 
металлопроката. Так, фанера с декабря 2020 
года по 1 апреля 2021 года подорожала до 
40%, а теплоизоляционный материал (мине-
ральная вата) — на 22%.

Антон Глушков добавил, что нацобъедине-
нием также проведен анализ динамики за-
ключения контрактов в рамках федеральных 
законов 44-ФЗ и 223-ФЗ. Общая сумма кон-
трактов, торги по которым не состоялись в 

первом квартале 2021 года, cоставила 16 млрд 
рублей, тогда как за аналогичный период 2020 
года она была 12,7 млрд рублей. Для отрасли 
это серьезный сигнал нарастания воздействия 
повышения стоимости на стройматериалы. От 
подобного роста стоимости, когда он порой 
превышает сметную прибыль, в первую оче-
редь страдают подрядные организации, вы-
полняющие государственные и муниципаль-
ные строительные контракты. Цена таких 
контрактов является твердой, и в ее расчет 
такой рост не закладывался. НОСТРОЙ уже 
получает информацию от региональных 
стройкомпаний о невозможности продолжать 
контрактные отношения с госзаказчиками, 
так как рост цен на строительные материалы 
приводит их к убытку и банкротству.

Ситуация на коммерческих стройках, хотя 
там нет твердых цен и госрегулирования, тоже 
имеет негативную тенденцию. Рентабельность 
на объектах, которые строятся с применением 
механизма эскроу- счетов, объективно снижа-
ется. Застройщик берет кредит в банке и нахо-
дится в строгой системе финансового контро-
ля кредитной организации. Любые изменения 
условий по себестоимости приводят к необхо-
димости пересматривать финансовую модель, 
что практически невозможно сделать на ста-
дии реализации проекта. Увеличение себесто-
имости строительства застройщики вынужде-
ны будут включать в цену «квадрата».

Кстати
 Ранее НОСТРОЙ предложил предоставить возможность строительным компаниям увеличивать 

стоимость госконтрактов, если за последние три месяца цены на стройматериалы, в частности  
на металл, выросли более чем на 15%. Инициатива поддержана Минстроем России, который 
подготовил поправки в закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд». В настоящий момент документ проходит 
публичные обсуждения, которые продлятся до 16 апреля.

Цены на металлопродукцию 
строительного сортамента 
опять растут

ИРЕК ФАЙЗУЛЛИН, ГЛАВА 
МИНСТРОЯ РОССИИ:

«Происходящие изменения  
в ценообразовании в сфере 
строительства 
необходимо 
рассматривать 
комплексно, поскольку  

в ряде регионов 
произошел рост стоимости 

трудовых ресурсов, 
стройматериалов. Поэтому надо 

очень обстоятельно и внимательно 
проанализировать ситуацию для принятия 
необходимых решений»

Металлозависимость
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В подтверждение своих слов 
Ольга Корниенко сослалась 
на постановление Прави-

тельства России № 247 от 22 февраля теку-
щего года, которым предусмотрено предо-
ставление в рамках государственной про-
граммы «Развитие образования» субсидий из 
федерального бюджета бюджетам отдельных 
субъектов РФ на софинансирование строи-
тельства дополнительных мест в общеобра-
зовательных организациях в связи с ростом 
числа обучающихся. По мнению представи-
теля Минстроя России, этой меры будет не-
достаточно для обеспечения социальной ин-
фраструктурой новых микрорайонов жи-
лищного строительства, потому что она на-
правлена, прежде всего, на погашение 
накоп ленного дефицита в тех районах, кото-
рые уже застроены и давно заселены.

Регион региону рознь
Как прекращение поддержки федерального 
центра расценил «свертывание» «Стимула» 
министр строительства Новосибирской об-
ласти Иван Шмидт (подробнее о реализации 
программы в регионе на с. 12), заявив, что 
без ее продления область не справится с на-
меченной программой строительства объек-
тов образования, здравоохранения, культу-
ры и спорта. Он сослался на то, что маржи-
нальность проектов строительства жилья в 
Новосибирске ниже, чем в Москве и 
Санкт-Петербурге. Другими словами, если в 
мегаполисах есть возможность переложить 
финансирование строительства соцобъектов 
на застройщиков жилья, то в глубинке, где 
покупательная способность населения гораз-
до ниже, включить стоимость строительства 
«социалки» в цену квартир не удастся.

Зато в Санкт-Петербурге, как сообщил 
заместитель председателя городского 
комитета по строительству Евгений 
Барановский, цена продажи квадрат-
ного метра позволяет органам испол-
нительной власти договариваться с 
застройщиками о возведении объек-
тов социальной инфраструктуры за их 
счет. Базовый параметр для всех питер-
ских застройщиков одинаков: возводи-
мое жилье на момент сдачи объекта в экс-
плуатацию должно быть обеспечено соцобъ-
ектами, соответствующие требования внесе-
ны в правила землепользования и застрой-
ки. Иначе чиновники могут просто отказать 
в выдаче разрешений на строительство дома, 
если видят, что при вводе в строй он не обе-
спечен необходимой инфраструктурой. При 
этом Евгений Барановский отметил, что со-
ответствующее соглашение по возведению 
соцобъектов между администрацией Север-
ной столицы и девелоперами заключено, 
естественно, добровольно. Эта практика бе-
рет свое начало в 2013 году, и если за счет 
адресной инвестиционной программы в 
2020 году было построено 22 соцобъекта, то 
за счет застройщиков и всех внебюджетных 
источников — еще 26. Но, как признал Евге-
ний Барановский, рынок Санкт-Петербурга 
довольно специфический и подобное согла-
шение с застройщиками представляет своего 
рода ноу-хау.

Необходима синхронизация
О том, что петербургский опыт нельзя рас-
пространить на всю страну, свидетельствует 

и выступление президента Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ) Анто-
на Глушкова, заявившего, что для строитель-
ства социальной инфраструктуры необходи-
мо урегулировать вопрос нехватки средств в 
местных бюджетах. По его словам, для реше-
ния этой проблемы сформировалось не-
сколько механизмов строительства и переда-
чи соцобъектов на баланс муниципалитетов, 
но все они несут непрофильные затраты для 
застройщиков, возводящих жилье, и являют-
ся дополнительной нагрузкой на бизнес. 
«Это увеличивает себестоимость строитель-
ства примерно на 20-25%. Сейчас 49 из 85 
субъектов РФ попали в программу низкомар-
жинальных проектов по жилью, то есть в 
этих регионах в принципе нет экономики 
строительства для банковского финансиро-
вания. Если рассматривать те субъекты РФ, в 

которых сейчас рентабельность стройкомпа-
ний позволяет им нести нагрузку в виде 
строительства социальной инфраструктуры 
за свой счет, то таких регионов у нас полу-
чится не более пяти. Для остальных 80 реги-
онов данный механизм не действует», — 
подчеркнул Антон Глушков. Кроме того, по 
его мнению, надо решить проблему нехват-
ки земельных участков, которые, в основ-
ном, или находятся в частной собственно-
сти, или заняты другими объектами, и чтобы 
их освободить под соцобъекты требуются 
дополнительные средства.

Глава НОСТРОЙ предложил синхронизи-
ровать процессы реализации мероприятий 
нацпроектов, предусматривающие финанси-
рование создания соцобъектов, включая 
прямое финансирование строительства за 
счет бюджетных средств (КУРТ, ГЧП, МЧП, 
концессия). Он считает необходимым обе-
спечить выкуп таких объектов в рамках 
инвестиционного соглашения с ком-
пенсацией налоговых расходов инве-
стора, а также урегулирование вопро-
са кадастрирования объектов соци-
альной инфраструктуры путем внесе-
ния необходимых изменений в бюд-
жетный процесс либо путем субсиди-
рования/компенсации этих затрат за-
стройщику. Антон Глушков предложил 
также внедрить механизм поручительства 
правительства субъекта РФ перед банком, 
предоставляющим застройщику проектное 
финансирование на реализацию проекта, 
включающего объекты социальной инфра-
структуры. Это могло бы стать дополнитель-
ной гарантией для обеспечения займа и по-
влиять на снижение начальной ставки по 
кредитному продукту.

Хорошо забытое старое
Выступившие на заседании другие предста-
вители профсообщества также считают, что 
программу «Стимул» в части социальной ин-
фраструктуры надо продлить. Таково, на-
пример, мнение председателя комитета по 
предпринимательству в сфере строительства 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) РФ, 
почетного президента НОСТРОЙ Ефима Ба-
сина. А вот к предлагаемому взамен «Стиму-
ла» механизму инфраструктурных облига-
ций у них отношение осторожное. Так, Ан-
тон Глушков напомнил, что эти облигации 
разрабатывались как инструмент для уде-

шевления кредитной нагрузки на инвестора 
и поддержки строителей в части создания 
инженерной, а не социальной инфраструкту-
ры. С руководителем НОСТРОЙ согласен и 
первый заместитель председателя Комитета 
СФ РФ по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Аркадий Чернецкий, 
считающий, что действие инфраструктур-
ных облигаций не относится к социальной 
инфраструктуре. Тем не менее, как сообщи-
ли представители финансового института 
развития в жилищной сфере «ДОМ.РФ», пер-
вый заем по инфраструктурным облигациям 
запланирован на уровне около 10 млрд руб-
лей, и они будут выдаваться уже с середины 
апреля.

Оправдают ли себя инфраструктурные об-
лигации, покажет будущее. Но уже сейчас, по 
мнению участников парламентского круглого 
стола (на фото), есть возможность снизить на-
грузку на бюджет и застройщиков, убрав доро-
гостоящие требования к проектам социаль-
ных объектов. Так, Аркадий Чернецкий пред-
ложил вернуться к практике создания детских 
садов, встроенных в жилые дома. А управляю-
щий директор девелоперской группы «Само-
лет» Алексей Козлов считает перспективным 
объединение в одном проекте школы и детско-
го сада, при этом школа должна стать досуго-
вым центром микрорайона. Кроме того, по его 
мнению, необходимо устранить излишние 
требования к проектам детских садов и школ. 
Тогда и размер субсидий на строительство 
этих объектов был бы меньше.
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Без «Стимула» не обойтись
АНТОН ГЛУШКОВ, ПРЕЗИДЕНТ 

НАЦИОНАЛЬНОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ 

СТРОИТЕЛЕЙ (НОСТРОЙ):
«В рамках программы 
развития жилищного 
строительства до 2030 
года в России намечается 

рекордный объем 
введенного жилья. 

Соответственно, объем 
социальной инфраструктуры  

в стране должен вырасти минимум  
на 20% за десять лет. К сожалению, то, 
что предлагается на сегодняшний момент, 
не поможет успешно решить эту задачу»

АНДРЕЙ ШЕВЧЕНКО,  
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ  
КОМИТЕТА СФ РФ  

ПО ФЕДЕРАТИВНОМУ 
УСТРОЙСТВУ, 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ, МЕСТНОМУ 

САМОУПРАВЛЕНИЮ  
И ДЕЛАМ СЕВЕРА:

«Жилая застройка,  
не имеющая развитой социальной 

инфраструктуры, снижает качественные 
характеристики проживания  
в таких районах»
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КАДРЫ

Лилиана НАБИУЛЛИНА

В
столичном Центре оценки квалификаций (ЦОК) в 
строительстве на днях определили победителя в но-
минации «Лучший монтажник каркасно-обшивных 
конструкций» по Москве. Им стал 34-летний Манвел 
Степанян, специалист-монтажник компании «Домо-

строй». Теперь он поедет на Международный строитель-
ный чемпионат (World Construction Championship, WCC), 
который состоится в Сочи 20-23 апреля. Мероприятие про-
шло в рамках второго (окружного) этапа национального 
конкурса профессионального мастерства «Строймастер», 
проводимого Национальным объединением строителей  
(НОСТРОЙ).

В соревнованиях приняли участие представители отделоч-
ных подрядных организаций, а также участники  
прошлых этапов конкурса профмастерства WorldSkills. Со-
стязательная часть продлилась два дня — 6 и 7 апреля. «Вы 
представляете различные организации города, а это значит, 
что вы лучшие из лучших в своих организациях. И сегодня я 
хочу пожелать вам показать свои навыки, мастерство, а оно 
у вас несомненно есть, позаимствовать опыт друг у друга», 
— напутствовал конкурсантов заместитель председателя 
Профсоюз строителей Москвы Александр Лазарев.

Сам конкурс включал задания как теоретической, так и 
практической части. В рамках первой участникам предсто-
яло ответить на 30 вопросов. Практическая же часть, кото-
рая, по признанию участников, оказалась более трудной, 
состояла в том, чтобы собрать элемент входной группы 
(двери) в масштабированном виде. На выполнение этих 
заданий конкурсантам отвели восемь часов: по четыре ча-
са в первый и во второй дни. Их сложность они впослед-
ствии оценили по-разному.

Например, мастер производственного обучения Коллед-
жа современных технологий имени Героя Советского Союза 
М.Ф. Панова Елена Кузнецова (она же — единственная де-
вушка среди конкурсантов) рассказала «Стройгазете», что 
теоретическая часть далась ей довольно легко. «У меня есть 
опыт подготовки студентов к участию в чемпионатах 
WorldSkills, поэтому это мне близко, знакомо и в целом 
очень полезно самой оказаться на месте участника, попро-
бовать выполнить все своими руками. Теоретическое зада-
ние для меня, конечно, было несложным. Неправильно я 
ответила только на три вопроса», — поделилась она. При 
этом наша собеседница не скрывала, что при выполнении 
практического задания в части физической силы ей прихо-
дилось посложнее мужчин.

В свою очередь, Марк Ткач, представлявший на конкур-
се компанию «Монолитфундаментстрой», признался, что в 
заданиях периодически встречались термины, которых 
могут не знать даже профессионалы.

Самым юным участником конкурса оказался 19-летний 
Алексей Писарев из Колледжа современных технологий име-
ни Героя Советского Союза М.Ф. Панова, в 2020 году прини-
мавший участие в открытом вузовском чемпионате РУТ  
(МИИТ) по стандартам WorldSkills. «Тогда моя номинация 
называлась «Сухое строительство». Строили конструкции, 
там они были побольше. Тогда я занял третье место. И вот 
сейчас от колледжа позвали поучаствовать и попробовать 
свои силы в «Строймастере», — рассказал он, отметив, что 
его конкуренты, конечно, старше, а значит, наверняка опыт-
нее, но попробовать свои силы ему все равно интересно.

«Конкурсы профмастерства были всегда, — подчеркнул 
директор московского отделения Российского общества 

инженеров строительства (МО РОИС) Николай Замыцкий. 
— Они нужны для того, чтобы люди к чему-то стремились. 
Поэтому все участники — заметьте, я не говорю «победи-
тели» — будут как следствие иметь и карьерный рост, и все 
остальное».

В частности, как добавил вице-президент НОСТРОЙ, 
председатель комитета по профессиональному образова-
нию нацобъединения Александр Ишин, WCC, организуе-
мый Минстроем России и госкорпорацией «Росатом», со-
стоится в конце апреля, поэтому уже сейчас определяется 
лучший монтажник каркасно-обшивных конструкций во 
всех округах. «И победители от всех округов поедут в Сочи, 
на чемпионат», — подчеркнул он, напомнив, что «Строй-
мастер» в России проводится уже с 2010 года, и все эти го-
ды партнером конкурса выступает компания Knauf.

«Проведение таких конкурсов при полной нехватке ра-
бочих кадров абсолютно необходимо», — отметил дирек-
тор ЦОК Олег Тюрин, добавив, что центр, в котором прохо-
дит мероприятие, предназначен для независимой оценки 
квалификаций (НОК) рабочих кадров и инженерного пер-
сонала. «У нас есть все полные аккредитации от НОСТРОЙ 
и НАРКа (Национальное агентство развития квалифика-
ций — «СГ»). И успешно сдавшие экзамен заносятся в на-
циональный кадровый реестр», — поделился руководитель 
ЦОК.

Сам центр, созданный по инициативе МО РОИС и  
НОСТРОЙ при финансовой поддержке Группы компаний 
«ФСК», напомним, начал работу в январе 2021 года. Прой-
ти аттестацию в ЦОК могут работники из любых регионов 
России. Помещения центра расположены на территории 
Хорошевского завода «Первого ДСК».

Победитель 
поедет в Сочи

Справочно
 Международный строительный чемпионат  

был учрежден в феврале 2020 года.  
Первый чемпионат состоится в Сочи 2023 апреля текущего года 
и станет крупнейшим мировым событием в сфере 
промышленного строительства. На площадке парка науки  
и искусств «Сириус» соберутся свыше 1500 профессиональных 
строителей, представителей органов власти и руководства 
крупнейших российских и зарубежных строительных компаний.

Кстати
 В число финалистов конкурса в номинации «Лучший 

монтажник каркаснообшивных конструкций» по Москве, 
помимо победителя, также вошли Елена Кузнецова, мастер 
производственного обучения Колледжа современных  
технологий имени М.Ф. Панова и Марк Ткач из компании 
«Монолитфундаментстрой», занявшие второе  
и третье места соответственно.

В Москве назвали лучшего монтажника 
каркасно-обшивных конструкций

Ц
О

К

Ц
О

К



Строительная газета6 №13 (10641) 9 апреля 2021www.stroygaz.ru

Владимир ТЕН

Н
акануне открытия очередного междуна-
родного BIM-форума, на котором прои-
зойдет констатация того факта, что циф-
ровое моделирование зданий и сооруже-
ний в России окончательно победило, 

«Стройгазета» поговорила с одним из ведущих 
экспертов в этой области, членом Совета На-
ционального объединения строителей  
(НОСТРОЙ), председателем Комиссии по циф-
ровизации строительной отрасли Обществен-
ного совета при Минстрое России Михаилом 
ВИКТОРОВЫМ. Он рассказал, какой ценой 
будет достигнута эта победа и что ждет рос-
сийских строителей в цифровом будущем.

«СГ»: Михаил Юрьевич, начнем с корот-
кого, но существенного разъяснения — по-
чему вместо ставшего уже привычным 
БИМ все чаще звучит ТИМ?

Михаил Викторов: В переводе с англий-
ского BIM (Building Information Modeling) — 
это «технология информационного моделиро-
вания». И именно в таком виде — как термин 
— ТИМ и вошел в наше законодательное поле. 
В частности, так прописано в Градостроитель-
ном кодексе РФ, и в подзаконных актах рос-
сийского правительства используется аббре-
виатура ТИМ. Так что будем использовать то, 
что правильно.

«СГ»: Правительством было принято ре-
шение о том, что все строительные проек-
ты, финансируемые из бюджета, с 2022 го-
да должны в обязательном порядке вестись 
в ТИМ. Что это означает на практике?

М.В.: Решение на самом деле революци-
онное, и уже вызвавшее массу откликов — 
от восторженных, что давно пора, до песси-
мистически обстоятельных. «Пессимисты» 
— кстати, из числа практиков — сомнева-
ются, что всего за год удастся оцифровать 
всю российскую стройку: ведь это не про-
сто применение технологии, которая, в об-
щем, используется уже достаточно широко. 
Это применение всей совокупности инстру-
ментов ТИМ, то есть не только формирова-
ние 3D-модели с той или иной степенью 
детализации, но и привязка к геоинформа-
ционной основе, возможность пройти экс-
пертизу именно в этом формате и получить 
соответствующее заключение. Такая прак-
тика уже есть в России и ее вполне можно 
тиражировать.

Следующий шаг — это цифровой надзор, 
когда информационную модель ведет орган 
стройнадзора, применяя все плюсы, которые 
технология дает. И вот такого примера пока у 
нас нет. Собственно говоря, получив первое 
разрешение на ввод в эксплуатацию в рамках 
ТИМ, мы будем считать, что технологическая 
точка поставлена.

«СГ»: Это очень сложно?
М.В.: Это достаточно тяжелая задача — за 

год все это внедрить в масштабе всей страны. 
Поэтому к ее решению надо подходить без ил-
люзий. Но у нас всегда так: долго запрягаем, 
зато быстро едем. Конечно, придется поднату-
житься. И я считаю, что рынок в этом плане 
более гибкий, а вот госсектору, органам гос-
экспертизы, стройнадзора, Минстрою пред-
стоит плотно поработать, особенно в подго-
товке нормативных документов. Но нам всем 
необходимо быть здесь солидарными — биз-
нес и профессиональное сообщество не долж-
ны стоять в стороне и ждать, когда что-то бу-
дет принято и спущено сверху. Надо активно 
участвовать в формировании технических 
норм и правил, чтобы потом это не стало для 
кого-то неожиданностью.

«СГ»: Вы как раз и держите руку на пуль-
се, поэтому точно знаете, на каком уровне 
находится сейчас отрасль по внедрению 
ТИМ в повседневную практику строитель-
ства. С чем мы встречаем сегодняшний 
день?

М.В.: Руку на пульсе я держу давно: еще 
будучи министром строительства Калинин-
градской области, в 2015 году провел пер-
вое — ознакомительное — совещание по 
ТИМ, на котором было более 20 муници-
пальных заказчиков, в том числе областное 
управление капстроительства. Тогда адрес-
ная программа по региону насчитывала 

свыше 200 объектов. В основном это были 
федеральные целевые деньги, направлен-
ные на строительство, в частности, стадио-
нов, нескольких литерных объектов, нахо-
дившихся в зоне контроля, в том числе пре-
зидентского. То, как мы намучились с ошиб-
ками в проектировании, с тем количеством 
изменений, которые приходилось вносить 
по ходу реализации стройки («в рабочку»), 
по срокам и, в конце концов, по стоимости 
строительства (естественно, в сторону удо-
рожания), подтолкнуло меня присмотреться 
к ТИМ. Тогда это все казалось научной фан-
тастикой. Где мы и где ТИМ?! Меня и при-
глашенных мной экспертов с интересом по-
слушали, но мнение было такое: «Нет, это 
не наше». А вот теперь оказалось — наше! 
Так, за какие-то пять-шесть лет ТИМ для ря-
да компаний уже стал нормой. Могу приве-
сти пример Группы «Эталон», поэтапно вне-
дряющей технологию с 2012 года. Сейчас 
уже для почти трети всех возводимых за-
стройщиком объектов ТИМ является абсо-
лютно рабочим инструментом.

При этом надо понимать, что постановле-
ние правительства дает определенный люфт: 
да, проектирование уже должно вестись в 
ТИМ, но как минимум еще два года дается на 
полную адаптацию при прохождении всех эта-
пов — проектирования, сдачи в экспертизу, в 
надзор и, собственно говоря, завершения 
стройки.

В общем, 2022-й будет годом апробации, 
анализа, внесения соответствующих измене-
ний, в первую очередь в софт, который будет 
позволять применять всю линейку современ-
ного оборудования в интересах и целях кон-
кретного заказчика.

«СГ»: По вашим ощущениям, насколько 
готовы наши стройкомпании, особенно из 
числа малого и среднего бизнеса (МСБ), к 
широкому внедрению и постоянной работе 
в ТИМ-среде? Не станет ли 2022 год своего 
рода линией отсечения от стройки для не-
больших застройщиков?

М.В.: Конечно, крупные холдинги, имею-
щие постоянные объемы строительства (зака-
зов) и, естественно, бюджеты, технологически 
лучше подготовлены к тем или иным новаци-
ям, к их быстрому внедрению, обучению соот-
ветствующего персонала. В этом плане опре-
деленный риск, что МСБ не будет готов опера-
тивно отреагировать, не имея необходимой 
материальной базы, оборотных средств для 
технического оснащения, существует.

Подобные вопросы звучат на наших отрас-
левых площадках (НОСТРОЙ, НОПРИЗ), меры 
по оказанию помощи в таком технологиче-
ском оснащении предпринимаются. Букваль-
но на днях было получено нормативное разъ-
яснение, которое позволяет привлекать, на-
пример, средства компенсационных фондов 
строительных саморегулируемых организа-
ций (СРО), в том числе и на внедрение ТИМ. 
И, я думаю, это будет не единственный ин-

струмент, который позволит МСБ перейти на 
новый, цифровой уровень развития.

Предстоит в этом плане решить и одну из 
ключевых проблем всей стройотрасли, связан-
ную с подготовкой кадров. Понятно, что ин-
спекторов стройнадзора, специалистов экс-
пертизы ТИМ обучат за бюджетный счет. Обу-
чение уже ведется на базе университета Мин-
строя РФ. Что касается бизнеса, особенно 
представителей МСБ, то тут определяющей 
должна стать роль государства, которое может 
выделить средства для обучения соответству-
ющих специалистов для частных компаний. 
Впрочем, определяющей, но не единственной. 
Например, в свое время НОСТРОЙ активно 
работал по программе помощи МСБ, предо-
ставляя гранты для повышения квалифика-
ции специалистов СРО. Полагаю, НОСТРОЙ 
вправе рассмотреть и аналогичные меры, но 
уже ТИМ-поддержки. Я как член совета  

ТЕХНОЛОГИИ

ТИМ Building
Михаил Викторов  

о том, как оцифровать 
российское 

строительство?
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ТЕХНОЛОГИИ

НОСТРОЙ всегда такие инициативы поддер-
живаю и готов ходатайствовать перед руко-
водством нацобъединения.

«СГ»: При этом высказываются опасе-
ния, что работа в ТИМ-среде — это суще-
ственное технологическое «утяжеление» 
офиса. Скажем, небольшой компании, ком-
пьютерный парк которой до сих пор со-
ставлял несколько ПК, теперь потребуется 
приобрести мощные серверы, новые про-
граммы? Это так? Или есть альтернатива?

М.В.: У страха глаза велики! Конечно, опре-
деленная затратная составляющая будет. Но 
мы все же предполагаем, что применение 
ТИМ позволяет экономить бюджеты заказчи-
ков и генподрядчиков, нивелируя риски и 
ошибки. Технологии давно уже вошли в эле-
ментарный быт, поэтому даже когда речь идет 
о планшетах, применяемых на стройке, это 
все уже массовые устройства, сопоставимые 
по цене с детскими гаджетами.

Кроме того, есть масса возможностей для 
работы в «облаке». Хочу подчеркнуть, что ос-
новную среду общих данных формирует не 
сам подрядчик и даже не генподрядчик, а за-
казчик, который и дает доступ к информаци-
онной модели, регулируя уровень доступа для 
того или иного участника проекта. Поэтому в 
ряде случаев подрядчику просто надо иметь 
элементарное оборудование. Речь не идет о 
каких-то дорогостоящих серверах и высоко-
производительных компьютерах.

«СГ»: Связанный с этим вопрос — как 
сейчас обстоят дела с общей цифровизаци-
ей отрасли?

М.В.: Могу привести цифры, с которыми 
буквально недавно ознакомился в аппарате 
российского бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това. Сотрудники уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей при президен-
те РФ провели опрос 170 компаний, нагляд-
но отражающий нынешние реалии. Так вот, 
полная цифровизация оказалась интересной 
всего 4% респондентов. Но отрадно, что 12% 
опрошенных уже внедрили ТИМ и применя-
ют его на практике.

«СГ»: Со стороны стройкомпании уве-
ренно владеть ТИМ должен весь инженер-
но-технический персонал?

М.В.: Самая высокая нагрузка будет выпа-
дать на заказчика и, соответственно, на его 
инженерный персонал. Высокие требования 
будут предъявляться проектной группе, фор-
мирующей ТИМ-модель, следящей за внесени-
ем изменений, осуществляющей мониторинг. 
То же самое относится и к службе строитель-
ного контроля. Генподрячик же исполняет 
контракты, непосредственно занимаясь 
стройкой и ведением соответствующей отчет-
ности. Уровень подрядчика — владение про-
стыми технологиями, умение работать с про-
стыми приборами учета, контроля.

«СГ»: В общем, так или иначе обучать 
технологии придется массу людей? Как 
этот процесс будет организован?

М.В.: Все относительно. Цифры еще толь-
ко формируются, корректируются, но уже 

есть понимание, что от 18000 до 50000 чело-
век надо будет обучить уже в этом году. В 
принципе, с учетом дистанта, различных ал-
горитмов подготовки и тестирования здесь 
многое можно сделать. Поэтому я считаю, 
что такой объем обучающихся в нынешнем 
году мы осилим.

«СГ»: Как вы полагаете, есть необходи-
мость ввести в учебные программы про-
фильных вузов обязательное знакомство с 
основами ТИМ?

М.В.: К этому все идет. Общаясь с руковод-
ством ключевых отраслевых учебных заведе-
ний — Университета Минстроя, НИУ МГСУ, 
РАНХиГС — могу сказать, что на каждой из 
этих площадок уже есть сформированные 
свои программы обучения. Тот же МГСУ име-
ет полноценную программу бакалавриата 
именно с упором на ТИМ. Может быть, МГСУ 
сделает следующий шаг и будет через два-три 
года выпускать не одну группу, а гораздо 
больше. Было бы правильно в учебные планы 
всех профильных и сопутствующих профес-
сий и специализаций в том или ином объеме 
ввести обучение софту, программам, принци-
пам ТИМ. Уверен, так оно и будет в скором 
времени.

«СГ»: Понятно, что во внедрении ТИМ 
ключевую роль будет играть Минстрой, но 
какие еще организации, общественные 
объединения призваны заниматься этим?

М.В.: Полагаю, все, кто причастен к строй-
ке в том или ином виде. Велика в этом роль 
национальных объединений НОСТРОЙ и  
НОПРИЗ, уже принимающих самое активное 
участие в этой сфере. В НОСТРОЙ практиче-
ски еженедельно проходит обсуждение тех 
или иных вопросов, связанных с внедрением 
ТИМ. В том числе, это происходит и на регио-
нальных площадках — в Челябинске, Новоси-
бирске, Петербурге и в Москве, конечно.

Большая роль в этом деле будет отведена 
создаваемому буквально сейчас Националь-
ному объединению в сфере ТИМ — НОТИМ. 
В нем, в отличие от НОСТРОЙ и НОПРИЗ, 
как раз объединились и крупные заказчики 
— Единый федеральный заказчик, извест-
ные девелоперские группы («Эталон», «Ин-
теко», «Самолет»), производители стройма-
териалов, поскольку они больше всех заин-
тересованы в четкой кодификации, и неко-
торые аспекты внедрения ТИМ для них 
крайне важны. И куда уж тут без софта?! 
Лидеры в производстве отечественного про-
граммного обеспечения тоже вошли в со-
став учредителей НОТИМ.

Справочно
 IV международный BIMфорум,  

посвященный цифровым технологиям  
в проектировании и строительстве, пройдет  
13 и 14 апреля в Москве в Конгрессцентре 
Amber Plaza (Краснопролетарская, 36).  
В этом году ежегодный саммит соберет свыше 
2000 отраслевых специалистов.
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Максим НЕЧИПОРЕНКО, заместитель директора  
компанииразработчика BIMсистем Renga Software

Вот уже пару недель в профессиональном сообществе не  
утихают жаркие дискуссии. Шум вызван мартовским поста-
новлением правительства РФ № 331 о введении обязатель-
ного применения технологий информационного моделиро-
вания (ТИМ) на объектах госзаказа с 2022 года вне зависи-
мости от стоимости. Таким образом, все договоры, заклю-
ченные со следующего года на возведение объектов капи-
тального строительства, финансируемых за бюджетный 

счет (от федерального до муниципального), должны содержать в себе положения о 
формировании и использовании ТИМ. Государство сделало стратегически важный 
шаг в рамках реализации концепции повсеместного перехода к 2024 году к управ-
лению жизненным циклом российских строек с помощью новой технологии.

Примечательно, что финальный текст принятого постановления отличается от 
проекта, выносившегося на общественное обсуждение. В первоначальном доку-
менте речь шла об обязательном использовании ТИМ при проектировании госза-
каза на социально-значимые объекты, и их круг еще и ограничивался стоимостью 
в более 500 млн рублей. В финальном варианте список объектов, проектируемых с 
привлечением бюджетных средств, сильно расширился, и теперь ТИМ станет обя-
зательным еще и при проектировании жилищного фонда и промышленных объек-
тов, а также линейных и инфраструктурных. Причем их сметная стоимость значе-
ния теперь не имеет, «полумиллиардная отсечка» из постановления убрана.

На мой взгляд, такое решение принято для ускорения перехода строительной 
отрасли на ТИМ. Ведь не зря же курирующий отечественный стройкомплекс  
 вице-премьер РФ Марат Хуснуллин в своих выступлениях говорил о переходе от-
расли на ТИМ уже в 2022 году: «Без цифрового управления мы не сможем ускорить 
сроки строительства и построить 1 млрд квадратных метров к 2030 году».

Другой вопрос: а подготовлена ли почва для такого форсированного перехода? 
С точки зрения нормативного регулирования, вопрос более или менее прорабо-
тан. Технический комитет 465 «Строительство» при Минстрое России за послед-
ние несколько лет подготовил ряд нормативных актов и сводов правил по ТИМ. Но 
есть же еще кадровый вопрос: теперь всем компаниям, планирующим работать с 
госзаказом, нужно будет иметь в штате специалистов, умеющих создавать 
ТИМ-модель по требованиям госэкспертизы. А требования эти не простые, на мой 
взгляд, в чем-то даже избыточные. В то время как практика показывает, что далеко 
не в каждой проектной компании есть проектировщики, разбирающиеся в данной 
технологии. Минстрой, понимая острую нехватку квалифицированных в области 
ТИМ кадров, заложил в бюджет более 40 млн рублей для их ускоренной подготов-
ки и при помощи всех имеющихся в распоряжении ресурсов будет обучать заказ-
чиков строительства, представителей проектных и изыскательских организаций, 
работающих на объектах госзаказа, а также сотрудников органов госэкспертизы, 
куда будет предоставляться ТИМ-модель. Правительство понимает, что техноло-
гия принесет реальную пользу и экономию при проектировании и строительстве, 
только если пользоваться ей будут подготовленные специалисты. А в ответ на об-
щее мнение участников рынка о том, что ТИМ увеличивает трудоемкость проек-
тирования, Минстрой сформировал методику определения стоимости работ по 
подготовке проектной документации, содержащей материалы в форме информа-
ционной модели, в которой говорится о применении повышающих коэффициен-
тов при работе с BIM-моделями, по сравнению с обычным проектированием в 2D. 
Но при обсуждении документа представители отрасли пришли к выводу, что эти 
коэффициенты требуют корректировок, поэтому методика еще будет дорабаты-
ваться. В любом случае это будет некой компенсацией проектировщикам за их 
дополнительные усилия. Но у меня есть определенные опасения, что данные бла-
гие намерения могут нивелироваться тендерными процедурами. Поэтому крайне 
важно, чтобы правительство предусмотрело еще и систему отслеживания недо-
бросовестных участников тендеров.

В целом, постановление об обязательном применении BIM в госзаказе перефор-
матирует отрасль. Некоторые компании ее даже покинут. Но будут и те, кто на этом 
поднимется и неплохо заработает. Как, собственно, и происходит всегда в эпоху 
перемен.

Модельный госзаказ
Насколько глубоко проработаны вопросы  
нормативного регулирования внедрения ТИМ?
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Владимир  
Щербинин: 
Основная задача биб-
лиотеки состояла в 
том, чтобы собрать 
весь накопленный в 
европейских и пере-
довых на тот момент 
странах строитель-
ный опыт, обобщить 

его и тем самым способствовать внедрению 
новейших технологий. Книги, поступив-
шие в фонд в 1930-1940 годах, большей  
частью как раз и посвящены практическим 
вопросам различных направлений строи-
тельства. Очень часто возле фамилии авто-
ра стоят слова «инженер», «механик» или 
иные, указывающие на то, что автор зани-
мается практической работой.

Вторая — не менее обширная — часть 
фонда до 1963 года принадлежала Акаде-
мии архитектуры и строительства СССР. 
Затем учреждение было упразднено, и его 
книжный фонд, содержащий издания по ар-
хитектуре, живописи, скульптуре, приклад-
ному искусству, был передан в «ЦНТБ СиА». 
Они, к слову, и составляют сейчас ядро фон-
да редкой книги, в котором хранятся изда-
ния XVII-XX веков по истории и теории ар-
хитектуры, по смежным отраслям искус-
ства — скульптуре, живописи, декоратив-
но-прикладному искусству, нумизматике, 
геральдике, картографические издания и 
атласы, альбомы живописных и графиче-
ских произведений, красочные издания по 
истории и этнографии. Ряд экземпляров 
фонда не имеет аналогов в стране.

Сергей Луньков: 
Сейчас мы создаем 
все условия для того, 
чтобы такие книги 
хранились надлежа-
щим образом. В про-
шлом году, к примеру, 
установили новые си-
стемы пожаротуше-
ния, пожарной сигна-

лизации, кондиционирования и вентиля-
ции для создания оптимального микрокли-
мата, отремонтировали как помещение чи-
тального зала, так и рабочие кабинеты.

«СГ»: Сегодня вы также занимаетесь 
оцифровкой фондов. Будут ли результа-
ты этой работы доступны для широкой 
публики?

В.Щ.: Мы постоянно переводим книги в 
цифровой формат, особенно редкие и вет-
хие экземпляры. На сегодняшний день от-
сканировано более 150 книг. Кроме того, 
наши книги представлены в электронном 
каталоге «Ирбис», там их более 200 тыс. 
экземпляров. При поддержке Минстроя 
России мы приобрели суперсовременный 
сканер, который позволяет оцифровывать 
книги в высоком разрешении, не повре-
ждая саму книгу, которая иногда требует 
бережного отношения, как маленький ре-
бенок.

С.Л: Сама цель цифровизации состоит в 
том, чтобы широкий круг читателей — и не 
только в нашей стране, но и за рубежом — 
имел доступ к фондам. В наших планах уже 
на этот год — создание электронной библи-
отеки. Сейчас 9 из 10 посетителей «ЦНТБ 
СиА» первым делом задают вопрос: «Где это 
можно посмотреть в электронном виде»? 
Поэтому мы очень надеемся, что появление 
такого ресурса в разы повысит популяр-
ность библиотеки, ее доступность. А разме-
щать нам в электронной библиотеке дей-
ствительно есть что: единицы хранения од-
нозначно уникальны и представляют собой 
не только российское достояние, но и обще-
мировое. Открытия совершаются букваль-
но каждый день.

В.Щ.: Я думаю, что пока не все книги бу-
дут доступны в электронном виде. Это не-
быстрая работа. Сейчас их можно почитать 
в библиотеке, непосредственно в читальном 
зале, где у нас оборудованы компьютерные 
места. Книгу можно найти в электронном 
каталоге, получить ее полное описание, со-
ставить представление, что эта книга нужна 
и, ее можно изучить, зарегистрировавшись 
на сайте и получив электронный читатель-
ский билет. Также следует понимать, что 
книги из уникального фонда не подлежат 
выдаче на руки по определенным и понят-
ным причинам — чтобы их не повредить и 
не утратить.

«СГ»: И сколько же единиц хранения 
насчитывается в «ЦНТБ СиА»?

В.Щ.: У нас более 5 тыс. экземпляров 
только книг XV, XVI, XVII, XVIII веков. Книг 
дореволюционного периода (XIX века — на-
чала XX века) гораздо больше. Суммарно 
книжный фонд составляет более 400 тыс. 
экземпляров.

Еще у нас есть фонд периодических изда-
ний — журналов, газет, нормативной доку-
ментации, справочной литературы разных 
периодов, что само по себе тоже уникально. 
Многие коллеги с восторгом отзываются о 
качественном составе наших фондов. К со-
жалению, следует признать, что научная и 
методическая работа в библиотеке с конца 
90-х годов прошлого века приходила  

ИНТЕРВЬЮ

Эпоха возрождения 

«2020 год стал для «ЦНТБ СиА» юбилейным. Были 
проведены торжественные мероприятия с участием 
министра строительства и представителей 
Министерства культуры. Сотрудники библиотеки были 
отмечены и награждены грамотами, благодарностями 
профильных ведомств»
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в упадок и на момент передачи «ЦНТБ СиА» 
в ведение «РосСтройКонтроля» не соответ-
ствовала потребностям строительной  
отрасли и архитектурного сообщества.  
Сейчас же мы фактически занимаемся  
возрождением всего того, что было неспра-
ведливо утрачено и забыто. Совместно с 
Минстроем России сформированы норма-
тивы по новой для нас работе в рамках госу-
дарственного задания «Научное и методи-
ческое обеспечение развития библиотек», 
внедрение которых позволит снять все 
проб лемные вопросы в этом направлении 
деятельности.

«СГ»: Для профессионального сооб-
щества сегодня крайне интересным 
стал послереволюционный период 
строительных и архитектурных иннова-
ций — конструктивизм, авангард. Что 
из литературы того времени можно по-
казать?

С.Л: Знаете, забавно, но такая литерату-
ра (20-40-х годов) в 60-е, к примеру, массо-
вому читателю была абсолютно неинтерес-
на: тогда все хотели посмотреть что-то но-
вое. И эта часть библиотечного фонда в то 
время была невостребованной, ее даже вы-
делили отдельно в депозитарий. А сейчас 
все перевернулось с ног на голову, и как раз 
эта мемориальная литература, которой у 
нас сконцентрировалось порядка 50 тысяч 
единиц хранения, теперь вызывает особый 
интерес. И в депозитарии «ЦНТБ СиА» пред-
ставлена не только отечественная литера-
тура тех времен, но и зарубежные журналы 
по строительству и архитектуре. Тогда биб-
лиотеке выделяли огромные валютные 
средства на приобретение подобной перио-
дики. Среди них — бразильские, аргентин-
ские профильные журналы, довоенные, по-
слевоенные. В наших фондах есть австрий-
ские и немецкие журналы 1938-1939 годов, 
которых, скорее всего, даже на их родине 
сейчас не найти. И таких «жемчужин» у нас 
достаточно много.

В.Щ.: Направлением конструктивизма, 
авангарда мы занимаемся отдельно. Так, 
недавно в выставочном пространстве «Мос-
стройинформа» на Брестской, 6 прошла вы-
ставка «Архитектура перемен». Как раз там 
были представлены материалы по архитек-
туре и строительству объектов Москвы пе-
риода 1930-1950 годов. Основной костяк 
материалов и информации был подготов-
лен из фондов «ЦНТБ СиА». 

Также интересную выставку мы прово-
дили и в Минстрое, расположив в холле ми-
нистерства витрины с книгами. У нас есть 
собственная уникальная разработка — «за-
качиваем» наши раритеты в специальную 
интерактивную витрину. С ее помощью по 
тематике проводимой выставки мы гото-
вим электронные, кликабельные образы из-
даний. Такую большую электронную книгу 
можно листать прямо на витрине. Этим ре-
шением уже заинтересовались наши колле-
ги из других библиотек. Сейчас готовы де-
литься опытом создания таких электрон-
ных витрин.

«СГ»: Будете ли вы продолжать выста-
вочную деятельность, и что нам ждать в 
ближайшее время?

В.Щ.: Проведение выставок — это очень 
мощный рычаг и возможность донести лю-
дям, что есть что-то более интересное, чем 
Интернет. Эта работа проводится в рамках 
государственного задания от Минстроя и 
Минкультуры. И мы будем не только про-
должать выставочную деятельность, но и 
активно развивать это направление.

С.Л.: Мы уже составили график с «Мос-
стройинформом», согласно которому не ре-
же, чем раз в полугодие будем проводить 
мероприятия, аналогичные выставке «Ар-
хитектура перемен». Тематику следующей 

экспозиции я сейчас называть не буду, но, 
приоткрывая завесу тайны, можно сказать, 
что мы постараемся предложить нашим 
коллегам не только книжные издания, но и 
уникальные изобразительные материалы 
из наших фондов. Это и гравюры, и фото-
графии, и произведения изобразительного 
искусства.

В ближайших планах у нас «Библионочь» 
24 апреля, посвященная теме космоса. В на-
ших фондах есть уникальнейшие прижиз-
ненные издания Циолковского, Королева и 
даже их предшественников. В июне примем 
участие с экспозицией в Международном 
форуме «Книга. Культура. Образование. Ин-
новации» в Крыму. Активно готовимся сей-
час к масштабной выставке в НИУ МГСУ к 
100-летию вуза. Она будет полностью со-
стоять из наших материалов, касающихся 
великих деятелей, руководителей ведущего 
отраслевого университета страны.

«СГ»: А с коллегами по «библиотечно-
му цеху» взаимодействуете?

С.Л.: Сейчас «ЦНТБ СиА» входит в состав 
трех ведущих библиотечных ассоциаций 
страны, в том числе в Российскую библио-
течную ассоциацию (РБА), принимает ак-
тивное участие в профессиональных кон-
грессах и форумах. В ближайшее время в 
Петрозаводске в рамках Всероссийского 
биб лиотечного конгресса РБА выступим с 
докладами в секциях вузовских и музейных 
библиотек, библиотек по искусству.

Знаковым событием можно назвать и по-
явление «ЦНТБ СиА» в составе Националь-
ной электронной библиотеки России — 
главного электронного библиотечного ре-
сурса РФ. Пока наше присутствие достаточ-
но скромно, размещено всего семь изда-
ний. Но мы безусловно будем его наращи-
вать.

Интерес к сотрудничеству с нами сейчас 
проявляют многие библиотеки страны. Не-
давно у нас прошли переговоры с Россий-
ской государственной библиотекой ис-
кусств. Коллеги хотят проводить с нами те-
матические выставки.

Кроме того, мы подали совместную заяв-
ку на грант с Государственной научно-тех-
нической публичной библиотекой. Темати-
ка гранта — создание информационного 
ресурса «Время Великих Строек». Решение 
будет принято в июле. Даже если нам не 
удастся выиграть конкурсную борьбу за 
грант, я уверен, что мы в любом случае реа-
лизуем этот проект.

«СГ»: Планируются ли у вас какие-то 
мероприятия с зарубежными коллегами?

В.Щ.: К сожалению, из-за пандемии мы 
ограничены пока в живом общении. Пробу-
ем сейчас наладить дистанционный кон-
такт с библиотеками Европы, с националь-
ными строительными сообществами. На-
правили им наши презентации по представ-
ленным в фондах «ЦНТБ СиА» редким эк-
земплярам книг на немецком, испанском, 
французском, итальянском и английском 
языках. Уверен, коллеги обязательно ими 
заинтересуются.

Помимо этого, в Минстрое России есть 
отдел, отвечающий за международное на-
правление, с которым мы уже наметили 
конкретные совместные шаги. Министр 
строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин 
считает интересным форматом работы  
подготовку библиотечных мини- выставок 
на родном языке для приезжающих гостей 
из зарубежных стран. Это был бы позитив-
ный, интересный ход при проведении  
важных переговоров. У нас, к примеру, 
очень хорошая коллекция литературы на 
восточных языках. На постоянной основе с 
нами работают ведущие специалисты  
Российской академии наук. Во втором полу-
годии Минстрой готовится принимать  
китайскую делегацию. Для них мы также 
готовы сделать интересную библиотечную 
подборку.

Напомню, что этот год объявлен Годом 
архитектуры и градостроительства в стра-
нах СНГ. Во втором полугодии мы подгото-
вим виртуальную выставку, в материалах 
которой будут представлены города бывше-
го Советского Союза. С этой выставкой при 
посредничестве нашего международного 
отдела мы планируем ознакомить мини-
стерства строительства этих стран.

«СГ»: Было бы неправильно не спро-
сить о сотрудничестве библиотеки и 
«Стройгазеты». Какие совместные проек-
ты нас ждут?

В.Щ.: Мы комплектуемся «Строительной 
газетой» с момента основания издания. В 
ближайшее время мы начинаем с вами об-
щий проект к столетнему юбилею газеты, 
который случится через три года. Мы под-
няли первые номера газеты, подобрали са-
мое интересное, что печаталось за все годы. 
Также уже есть договоренность, что самые 
интересные материалы из фондов библио-
теки будут ежемесячно публиковаться на 
страницах издания.

ИНТЕРВЬЮ

«На сегодняшний день достигнута договоренность о сотрудничестве «ЦНТБ СиА»  
с НИУ МГСУ, МАРХИ, РААСН, готовятся к подписанию соответствующие соглашения.  
На постоянной основе осуществляется взаимодействие с преподавательским составом 
и студентами МАДИ, МГИК, а также c преподавателями и учащимися ряда 
архитектурно-строительных колледжей. Все это позволит привлечь в стены библиотеки  
и на ее электронные ресурсы новых читателей»
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ЖКХ

Алексей ЩЕГЛОВ

А
ссоциация «ЖКХ и городская среда» 
выступила с инициативой перело-
жить долги продавцов квартир за жи-
лищно-коммунальные услуги (ЖКУ) 
на покупателей. Соответствующий за-

конопроект «общественники» уже направи-
ли в Минстрой России. Документ сейчас 
находится на рассмотрении в профильных 
департаментах ведомства, позиция по нему 
будет сформирована после детального изу-
чения, в том числе с привлечением эксперт-
ного сообщества.

Как пояснил «Стройгазете» разработчик 
законопроекта, заместитель генерального 
директора Ассоциации «ЖКХ и городская 
среда», член комитета Торгово-промышлен-
ной палаты (ТПП) РФ по предприниматель-
ству в сфере ЖКХ Дмитрий Гордеев, сегодня 
при продаже квартиры долги за капремонт 
переходят к новому владельцу, а остальная 
задолженность — за коммунальные услуги, 
управление, содержание и текущий ремонт 
— остается за старым собственником. И хо-
тя случаев, когда квартиры продаются вме-
сте с имеющимися задолженностями за 
ЖКУ, содержание жилья и т.п., не так уж 
много, подобные истории происходят регу-
лярно. Иногда такие долги по отдельным 
квартирам достигают внушительных раз-
меров. Однако взыскать имеющиеся задол-
женности управляющим компаниям (УК) и 
ресурсоснабжающим организациям (РСО) с 
бывших владельцев недвижимости зача-
стую очень непросто.

«Не все должники имеют возможность 
«платить по счетам», — отмечает Дмитрий 
Гордеев. — Иногда люди продают большие 
квартиры, так как просто не могут их содер-
жать, и по такой недвижимости накаплива-
ются существенные задолженности». В этом 
случае добросовестный продавец, как пра-
вило, выставляет такое «жилье с нагрузкой» 
по заниженной цене, извещая покупателя о 
наличии обременений. Соглашаться или 
нет на такие условия сделки — выбор оста-
ется за покупателем.

Решать проблему с долгами, по словам 
управляющего партнера компании «Метри-
ум» Марии Литинецкой, на практике мож-

но также и другими методами. «Во-первых, 
прежний собственник может погасить 
задолженность непосредственно перед 
сделкой, особенно если она не столь 
высока, — рассказывает эксперт. — 
Второй способ предусматривает пе-
ревод долга на нового собственника 
(разумеется, по его согласию) в по-
рядке, предусмотренном статьей 391 
Гражданского кодекса РФ. Если же до-
стичь консенсуса не удалось, то можно 
указать в договоре купли-продажи кварти-
ры, что образовавшаяся у предыдущего 
владельца задолженность за ЖКУ не пере-
дается покупателю».

Но все эти схемы работают не всегда. 
Поэтому долговая проблема никуда не де-
вается, и решать ее надо. «Законопроект 
рассчитан на разумных покупателей квар-
тир, так как содержащиеся в нем поправки 
будут их стимулировать запрашивать у про-
давцов справки об отсутствии долгов. И ес-
ли задолженность есть, то приобретатель 
будет заинтересован в том, чтобы она была 
погашена», — убежден Дмитрий Гордеев.

По его словам, большинство экспертов 
отнеслись к законопроекту положительно. 
Иного и сложно было ожидать, так как в 
предложенной конструкции нет ничего но-
вого. Дело в том, что в действующий с 2005 
года Жилищный кодекс (ЖК) РФ изначаль-
но была заложена норма, что покупатель 
квартиры обязан погашать долги, накоп-
ленные по графе «Капитальный ремонт» 
бывшим собственником. И все 16 лет эта 
норма исправно работает и ни у кого возра-
жений не вызывает. Теперь же, когда Ассо-
циация «ЖКХ и городская среда» иници-
ировала законопроект, который обязывает 
нового владельца оплачивать и остальную 
задолженность (за ЖКУ, управление, содер-
жание и текущий ремонт общего имуще-
ства в многоквартирном доме), это выгля-
дит логично, так как исправляет недоработ-
ку, которую допустили законодатели при 
принятии ЖК РФ.

Тем не менее, некоторые эксперты не 
видят необходимости в принятии такой но-
веллы. «Представленная инициатива де-
факто предполагает перекладывание ответ-
ственности за чужие неплатежи на нового 

владельца недвижимости. Это противоре-
чит концепции, предусмотренной действу-
ющим законодательством, когда обязан-
ность своевременно вносить плату за жи-
лое помещение и коммунальные услуги 
возникает у владельца с момента оформле-
ния прав собственности на квартиру. Вве-
дение такой нормы может повлечь за собой 
негативный общественный резонанс, осо-
бенно в преддверии выборов в Госдуму», 
— заявила «СГ» Мария Литинецкая.

Она настаивает, что участники рынка 
уже научились решать проблемы при рабо-
те с отягощенными долгами объектами не-
движимости. Некоторые банки (например, 
ВТБ) требуют предоставить в пакете доку-
ментов для ипотеки на вторичное жилье 
информацию об отсутствии задолженности 
по платежам за ЖКУ. При этом покупатель 
может и сам попросить продавца запросить 
эти сведения в управляющей компании. Не 
стоит сбрасывать со счетов и цифровиза-
цию: пусть даже ГИС ЖКХ сейчас работает 
не на полную мощность, через определен-
ное время вполне вероятна ситуация, когда 
проверить долги можно будет с личного 
гаджета, не посещая офис УК или МФЦ.

В целом же улучшить ситуацию с взыска-
нием неплатежей за ЖКУ позволит выра-
ботка единых подходов к работе с должни-
ками. Тем более сейчас процедура взыска-
ния задолженности за коммунальные пла-
тежи значительно упростилась.

Без срока давности

ДМИТРИЙ ГОРДЕЕВ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА 

АССОЦИАЦИИ «ЖКХ  
И ГОРОДСКАЯ СРЕДА»:
«Цель предложенного 
нами законопроекта 

состоит не в том, чтобы 
переложить на покупателей 

квартир долги, которые 
накопил бывший собственник. 

Задача — уменьшить суммы 
задолженностей за ЖКУ, что в интересах 
всех — как жильцов дома, так  
и организаций, которые его обслуживают»

Коммунальные долги прежних владельцев жилья 
собираются «повесить» на новых собственников
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Алексей ЩЕГЛОВ

В Госдуму РФ внесен законопроект, при-
званный цивилизовать и упорядочить 
процесс установки общедомовых прибо-
ров учета энергии в многоквартирных 
домах (МКД). Он разработан группой де-
путатов, в которую входят заместитель 
председателя Комитета по жилищной по-
литике и ЖКХ Павел Качкаев, депутаты 
Сергей Пахомов, Илья Осипов, Анатолий 
Тихомиров и Виталий Бахметьев. В насто-
ящее время документ проходит эксперти-
зу в профильных комитетах нижней пала-
ты парламента.

Суть депутатской инициативы в том, 
чтобы изменить укоренившуюся практи-
ку, в соответствии с которой ресурсоснаб-
жающие организации (РСО) принуди-
тельно устанавливают общедомовые 
счетчики в жилых домах, а затем взыски-
вают деньги за их установку с управляю-
щих организаций (УО), после чего управ-
ляющим организациям в свою очередь 
приходится буквально выбивать эти сум-
мы из собственников жилья. Времени на 
это уходит немало, а исход таких тяжб не 
всегда положительный, ведь, согласно 
нормам 261-ФЗ, граждане, не оплатив-
шие вовремя установку приборов, опла-
чивают их равными долями в течение 
пяти лет с даты установки. В результате 
УО на значительный период времени те-
ряют оборотные средства.

Как уточняется в пояснительной  
записке к законопроекту, это происходит 
по причине образования кассового раз-
рыва между датой оплаты стоимости 
установленных приборов в адрес РСО и 
датой получения денежных средств от на-
селения. При этом отвечать перед РСО в 
судах все равно приходится УО, так как, 
согласно позиции Президиума Верховно-
го Суда РФ, именно управляющая компа-
ния как организация, специально наня-
тая собственниками для решения всех 
общих вопросов управления МКД, являет-
ся ответчиком по иску о взыскании расхо-
дов РСО за установку общедомовых при-
боров.

«Учитывая высокую стоимость данных 
приборов, а также тот факт, что число 
устанавливаемых приборов продолжает 
расти, УО сталкиваются с тем, что их дея-
тельность в определенные моменты мо-
жет быть парализована предъявлением к 
исполнению судебных решений о взыска-
нии сумм задолженности», — подчерки-
вают авторы инициативы.

Чтобы впредь избежать подобных си-
туаций, законопроект и предполагает из-
менение статьи 13 261-ФЗ, запрещающей 
возлагать на товарищество собственни-
ков жилья, кооператив или же УО, кото-
рая управляет домом, обязанности соб-
ственников по оплате расходов на уста-
новку приборов учета используемых 
энергетических ресурсов. Новый порядок 
не потребует дополнительных расходов 
из федерального бюджета и внесения из-
менений в какие-либо еще законы. Одна-
ко в случае одобрения документа Госду-
мой центр ответственности за оплату ус-
луги по установке общедомовых прибо-
ров учета переносится непосредственно 
на жителей МКД. И тогда ресурсникам 
придется взыскивать в судах затраты по 
«оприбориванию» жилого сектора непо-
средственно с них.

Больше  
не крайние?
Управляющие организации 
собираются освободить  
от ответственности  
за долги собственников,  
не оплативших установку 
приборов учета
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Оксана САМБОРСКАЯ

Н
овый город, ориентировочной площадью около 1,2 тыс. гекта-
ров, планируется возвести на территории Корсаковского город-
ского округа Сахалинской области — одной из самых восточных 
территорий России, полностью расположенной на островах. Город 
«с нуля» будет создан по инициативе Корпорации развития Саха-

линской области при поддержке правительства региона. Разработкой его 
модели займется Агентство стратегического развития «Центр» в партнер-
стве с Институтом Генплана Москвы (ИГМ).

Выбор исполнителей был осуществлен по результатам госзакупки на 
выполнение научно-исследовательских работ на тему «Разработка пяти 
архитектурно-градостроительных концепций нового города в Саха-
линской области». Победители торгов предложили исполнить этот 
контракт за 99,9 млн рублей. Теперь экспертам «Центра» и ИГМ 
предстоит оценить потенциал проекта и, учитывая возможные 
ограничения, сформировать модель нового города, которая ляжет в 
основу технического задания для проектировщиков. Последних 
определят позже в рамках открытой международной конкурсной 
процедуры. Ожидается, что первые архитектурные концепции ново-
го города область сможет презентовать уже этой осенью на фестивале 
«Зодчество» в Москве. Лучшая из них будет определена в ноябре.

Появление новой точки на карте субъекта губернатор Сахалинской 
области Валерий Лимаренко объясняет необходимостью расширять мест-
ный транспортно-логистический бизнес, так как город станет частью пла-
на по развитию круглогодичного морского порта Корсаков (на фото), 
принимающего до 80% грузопотока региона.

Уже известно, что помимо мультимодального транспортного хаба 
здесь также будет создана жилая застройка новой формации «Экополис», 
рассчитанная на 25000 жителей. К 2030 году намечено возвести не менее 
миллиона квадратных метров жилья с применением энергосберегающих 
технологий и этажностью 5-7 этажей. Также в новом городе должно быть 
создано 15000 новых рабочих мест и построен научно-образовательный 
центр экономики океана — «Сахалин-Тех». Все строе ния будут сочетаться 
с ландшафтом. Например, тот грунт, который будет выниматься для уве-
личения глубины дна порта, планируется взять за основу набережной 
нового города и на выстроенном каскаде создать деловую и обществен-
ную зону.

Кстати
 Претендентами на разработку пяти 

архитектурноградостроительных концепций 
нового города в Сахалинской области, помимо 
Агентства стратегического развития «Центр», 
также были Институт градостроительства  
и инвестиционного развития «Гипрогор»,  
«КБ Стрелка» и компания из Сахалинской 
области «Стройэксперт».

В Сахалинской 
области появится 
новый городС нуля ТАТЬЯНА ГУК, ДИРЕКТОР 

ИНСТИТУТА ГЕНПЛАНА 
МОСКВЫ:

«Перед нами стоит очень 
амбициозная задача — 
создать модель нового 
города, интегрированного 
в структуру региона.  

От того, как мы с ней 
справимся, зависит, 

насколько жизнеспособным  
и качественным будет итоговый 

результат конкурса на разработку 
архитектурноградостроительных 
концепций»

СЕРГЕЙ ГЕОРГИЕВСКИЙ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

АГЕНТСТВА 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ «ЦЕНТР»:
«Опыт создания городов 
нового типа в России 
небольшой, тем 

интереснее разрабатывать 
модель абсолютно нового 

города и задавать вектор его 
формирования. Проект 

преследует цели не только регионального, 
но и в целом пространственного развития 
РФ, учитывая особое геостратегическое 
положение Сахалина»
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Александр РУСИНОВ (Новосибирск)

С
уществующий задел строительства жи-
лья в Новосибирской области по состоя-
нию на конец марта 2021 года — 5,3 млн 
кв. метров. Цифра выглядит неплохо, но 
с учетом того, что до 2030 года, согласно 

национальным проектам, регион должен по-
строить еще 22 млн кв. метров новых жилых 
площадей, выйдя к концу планового срока на 
уровень ежегодного ввода в 2,6 млн «квадра-
тов», — такого запаса прочности может ока-
заться недостаточно.

По словам министра строительства Ново-
сибирской области Ивана Шмидта, для опера-
тивного формирования новых площадок за-
действованы все возможные ресурсы и меха-
низмы, но в целом собственных резервов ре-
гиона не хватит для достижения националь-

ных целей жилищного строительства. Обеспе-
чение площадок необходимой социальной, 
инженерной инфраструктурой требует боль-
ших затрат. Государственную поддержку в 
этой части область получает, среди прочего, в 
рамках программы «Стимул».

Таким образом, в течение шести лет Но-
восибирская область ежегодно на ком-
фортных условиях софинансирования 
(22% и 78% из регионального и феде-
рального бюджетов соответственно) 
получала примерно по 1-1,3 млрд руб-
лей субсидий на возведение социаль-
ных объектов. «Эти средства позволяли 
нам стабильно и уверенно обеспечивать 
комплексные площадки школами и дет-
скими садами, — рассказывает Иван Шмидт. 
— К примеру, сегодня по программе «Стимул» 
ведется строительство двух школ — в поселке 
Верх-Тула (на фото) и в Новосибирске».

При этом с 2021 года программа претерпе-
ла определенные изменения: теперь субсиди-
рованию подлежат не только соцобъекты, но 

и инженерная инфраструктура, дороги. В на-
стоящее время в Новосибирской области ве-
дутся работы по проектированию инженер-
ных сетей и дорог на комплексных площадках. 
Это позволит региону в 2022 году вновь пол-
ноценно войти в программу и получить соот-
ветствующую финансовую госпомощь.

Вместе с тем, область не ограничивается 
одним «Стимулом» и старается участвовать во 
всех возможных программах, которые помога-
ют обеспечить опережающее развитие инфра-
структуры — по линии Минобрнауки, Минз-
драва и т.д. Суммарно в 2021 году в регионе 
запланирован ввод в эксплуатацию  
46 соц объектов: 12 объектов образования  
(4 школы и 8 детсадов), 30 объектов здравоох-
ранения (здание амбулатории с подстанцией 
скорой помощи на 250 посещений в смену и 29 
фельдшерско-акушерских пунктов), двух спор-
тивных объектов и двух объектов культуры.

По информации Ивана Шмидта, готовится 
концессионное соглашение с госкорпорацией 
развития ВЭБ, предполагающее финансирова-
ние строительства на территории области еще 

20 школ. Для оптимизации сметной стоимости 
школ при их строительстве запланировано ис-
пользовать проекты повторного применения 
из реестра Минстроя России. Регион сейчас 
активно подбирает для этого земельные участ-
ки. При благоприятном развитии событий воз-
ведение упомянутых школ начнется в конце 
текущего года. В рамках другого концессион-
ного соглашения в области должны появиться 
семь новых поликлиник. Проектная докумен-
тация по первым трем уже разработана и про-
ходит государственную экспертизу. Непосред-
ственно к строительным работам должны при-
ступить летом.

Также недавно были определены участки 
для строительства двух инфраструктурных 
объектов федерального значения: инфекци-
онного госпиталя на 500 мест и детского реа-
билитационного центра. Оба будут располо-
жены на территории Новосибирского района: 
госпиталь — на Северном объезде, реабилита-
ционный центр — на территории муници-
пального образования Барышевский сельсо-
вет. «По госпиталю сегодня нами совместно с 
министерством ЖКХ и энергетики Новоси-
бирской области ведется проработка техноло-
гического присоединения объекта к инженер-
ным сетям, — уточнил Иван Шмидт. — Парал-
лельно разрабатываются транспортная схема 
и проектная документация. В итоге мы долж-
ны получить комплекс сооружений, медицин-
ский кластер. Есть поручение правительства 
РФ о выделении средств из резервного фонда 
на его создание — это около 4,5-5 млрд руб-
лей. Что касается детского реабилитационно-
го центра, то сейчас ведется процедура форми-
рования земельного участка под его строи-
тельство. Планируется, что центр будет созда-
ваться как «Умная клиника» в «Умном доме». 
Он будет осуществлять как лечебную деятель-
ность с внедрением новых реабилитационных 
методик, так и образовательно-методическую 
деятельность с использованием всех совре-
менных форм трансляции знаний».

ЖИЛЬЕ

Почему стоит выбрать white box?
Пандемия изменила взгляд покупателей на 
недвижимость. И предчистовая отделка пре-
вращается в отдельный тренд, нарастающая 
популярность которого привела к тому, что 
квартиры с white box в некоторых ЖК стоят 
дороже, чем с полным ремонтом. 

White box — удобный вариант для тех, кто 
хочет заехать в квартиру сразу после получе-
ния ключей и при этом сделать ремонт «под 
себя». Застройщик выполнил за вас обяза-
тельный минимум — уже возведены и ошту-
катурены стены, выровнен пол, сделана раз-
водка воды и электричества, проведена ги-
дроизоляция мокрых зон и др. 

По мнению экспертов, white box выбира-
ют потому, что такая отделка позволит вла-
дельцу создать дизайн квартиры своей меч-
ты, и в итоге на это не потребуется слиш-
ком много времени и денег, как если бы вы 
получили жилье в черновой отделке. К тому 
же расходы на самые сложные работы учте-
ны в конечной стоимости квартиры и в ипо-
теке, ставки по которой гораздо выгоднее, 
чем у потребзайма — его обычно берут для 
ремонта.

Инновации в отделке
Крупные застройщики могут предложить 
своим покупателям квартиры с «умной» от-
делкой, где инновационные материалы соз-

дают здоровый микроклимат в помещении, 
считает строительный эксперт, технический 
директор ООО «Баумит» Борис Второв. Ав-
стрийская компания Baumit — одна из самых 
успешных европейских марок в области си-
стем, штукатурок и красок для фасадов и 
интерьеров.  

Система Baumit Klima — это премиальная 
линейка продуктов для предчистовой и чи-
стовой отделки, которая способна регулиро-

вать микроклимат в помещении за счет нату-
ральной извести и функционального напол-
нителя. Она разработана специально для 
здорового жилья и проверена в собственном 
исследовательском парке компании Viva, 
крупнейшем в Европе. Система Baumit Klima 
отмечена международным знаком качества 
NaturePlus для высококачественных строи-
тельных материалов и изделий, а также ме-
бели. Продукты, имеющие этот знак, безо-

пасны для человека, производятся из эколо-
гически чистого сырья и проверены на функ-
циональность.

Систему можно применять целиком либо 
разбить на элементы. Для отделки white box 
подойдет облегченная белая штукатурная 
смесь KlimaWhite на основе извести с гидрав-
лическим вяжущим для толстослойного вы-
равнивания основания, а также кипельно 
белая известково-цементная шпаклевка 
KlimaFino для тонкослойного шпатлевания. 
Поверхность стен можно сделать как шеро-
ховатой, так и идеально гладкой, после чего 
возможна уже любая финишная отделка. Это 
находка для дизайнеров. 

«Помимо основной задачи — выравни-
вания стен — штукатурка KlimaWhite вы-
полняет еще одну важную функцию — регу-
лирует влажность и создает здоровый ми-
кроклимат в помещении. Продукты систе-
мы Baumit Klima включают природные ма-
териалы, содержание синтетических доба-
вок в них минимально, нет вредных приме-
сей и летучих соединений. Пористая штука-
турка обладает высокими сорбционными 
свойствами — она впитывает влагу из воз-
духа, если в комнате слишком влажно, и 
отдает ее, если воздух пересушен. «Дыша-
щие» стены будут работать независимо от 
погоды за окном. Известь — природный 
антисептик, щелочная среда, противостоя-
щая развитию вирусов, плесени и грибков. 
Покрытие стен работает как фильтр, заби-
рая и нейтрализуя вредные вещества и не-
приятные запахи в воздухе. При этом систе-
ма Baumit Klima подходит для эксплуатации 
как в сухих, так и во влажных помещени-
ях», — подчеркнул технический эксперт. 

Еще одна инновация от Baumit — един-
ственная в мире система отделочных мате-
риалов Ionit, увеличивающая число полез-
ных аэроионов в помещении и очищающая 
его. Это результат многолетних научных раз-
работок, эффект Baumit Ionit доказан иссле-
дованиями Института строительной физики 
им. Фраунгофера (Германия). В 2021 году 
новинка появилась в России. 

White box — новый тренд 
в отделке новостроек 

У покупателей недвижимости заметно вырос спрос  
на предчистовую отделку white box. Этот вид ремонта 
предполагает, что застройщик выполнил самые 
трудоемкие, грязные и шумные работы. Новым жильцам 
остается приятная часть ремонта — выбрать дизайн. 

Квартиры с отделкой white box можно встретить в новостройках 
разных классов. В сегментах «комфорт» или «бизнес» используют 
современные экологичные материалы, что позволяет получить не 
только качественное, но и здоровое жилье. 
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Продолжайте СТИМУЛировать

Министр строительства 
Новосибирской области оценил 
программы господдержки

ИВАН ШМИДТ, МИНИСТР 
СТРОИТЕЛЬСТВА 

НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:
«Программа «Стимул» 
оказывала и продолжает 
оказывать российским 
регионам существенную 

поддержку при 
реализации комплексных 

проектов жилищного 
строительства»
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Юлия СЕМЕНОВА, экскурсовод (mexcursion.ru)

С
танция метро «Площадь Революции» 
была построена по проекту архитекто-
ра Алексея Душкина и открыта 13 марта 
1938 года. История ее создания связана 
со строительством Покровского радиу-

са Московского метрополитена, который 
планировали начать возле Библиотеки име-
ни Ленина и закончить в Измайлово. Перво-
начально пересадочный узел должен был по-
явиться под Красной площадью, но в 1934-м 
его перенесли к Театральной площади. В том 
же году в планах метростроителей впервые 
появляется станция «Площадь Революции». 
Ее предполагалось построить между станци-
ями «Библиотека имени Ленина» («Улица 
Коминтерна») и «Ильинские Ворота» и сое-
динить с ответвлением первой очереди 
(«Улица Ком интерна» — «Смоленская»). Впо-
следствии станцию «Ильинские Ворота» и 
следующую за ней «Покровские Ворота» во-
обще исключили из плана.

Станция «Площадь Революции» — пилон-
ная трехсводчатая глубокого заложения 
(расположена на глубине 34 метра); длина и 
ширина платформы — 155 и 22,5 метра соот-
ветственно, расстояние между путями — 
25,4 метра; высота свода — 5,3 метра. В тор-
цах станционного зала, а также в переходах 
установлены гермозатворы, так что в случае 
опасности подземный дворец за пять минут 
превращался в хорошо защищенное бомбо-
убежище. По тем временам это было доста-
точно сложное с технической точки зрения 
сооружение, но главной особенностью стан-
ции стали не ее конструктивные решения, а 
богатый декор.

Самому архитектору Алексею Душкину по-
строенная им станция не очень нравилась: он 
хотел в простенках пилонов расположить ба-
рельефы на революционные темы, но вариан-
ты, которые предлагались архитектору, его не 
устраивали. Тогда руководители Москвы и 
метрополитена приняли решение разместить 
в проемах арок полноразмерные скульптуры. 
Этот вариант Душкину тоже не понравился: 
ему казалось, что подобные украшения не со-
ответствуют архитектурному образу станции. 
Однако скульптуры одобрил сам Сталин. Так 
или иначе решение было утверждено. По это-
му поводу даже появилась шутка: «Скульпту-
ры на станции — яркий образ советской стра-
ны: здесь весь народ или сидит, или стоит на 
коленях».

Как вспоминал позднее Алексей Душкин, 
на открытие станции генеральный секретарь 
приехал лично. Сталин ходил вокруг скульп-

тур и говорил с грузинским акцентом «как 
живые, как живые»…

Теперь, спустя более чем 80 лет, трудно 
сказать, кто победил в этом споре монумен-
тального искусства и архитектуры, но одно 
можно утверждать без всякого сомнения: 
нет ни одного пассажира московского метро, 
который, спустившись на эту станцию, не 
восхитился бы ее красотой. Многие музеи 
мира могли бы позавидовать украшающим 
станцию скульп турам. 76 бронзовых фигур, 
расположенных в хронологическом порядке, 
рассказывают о нашей истории, о героях тех 
событий, которые происходили в стране в 
период с 1917 по 1937 год.

Двадцатые годы — годы становления моло-
дой Советской республики. Если двигаться 
дальше по станции как по подземной галерее, 
перед нами появляются образы матроса-сиг-
нальщика, парашютистки, всеми любимого 
пограничника с собакой, девушки — вороши-
ловского стрелка.

Тридцатые годы — годы развития науки, 
техники, спорта — представлены фигурами 
молодого инженера и рабочего-стахановца, 
комбайнера и птичницы, студента и сту-
дентки с книгами, спортсменки и футболи-
ста, матери с ребенком и отца с ребенком. 
Логическим завершением темы развития 

страны в образе ее главных героев является 
взгляд в будущее, представленный образами 
пионеров.

Изначально бронзовых изваяний было 80, 
но из-за открытия в декабре 1947 года восточ-
ного наземного вестибюля четыре фигуры 
пришлось демонтировать, как, впрочем, и ба-
рельеф с изображениями Ленина и Сталина. 
Именно поэтому из 20 скульптурных сюжетов 
18 повторяются четырежды, а два — только по 

два раза. Барельеф же был пере-
несен в торец станции «Паве-

лецкая» Кольцевой линии, 
однако в 1960-х годах ба-
рельеф сняли и оттуда: в 
связи с борьбой с куль-
том личности Сталина.

Кстати, за каждым 
скульптурным образом 

стоит абсолютно реаль-
ный человек. По одной из 

версий, даже собаку погра-
ничника скульптор Матвей 

Манизер лепил с овчарки Ирмы, 
жившей в семье архитектора Душки-

на. По другой — это собака Индус, хозяин ко-
торой — пограничник Никита Карацупа, вме-
сте они задержали в 1936 году японских нару-
шителей границы, прославились на всю стра-
ну и стали прототипами бронзовой фигуры 
пограничника с собакой.

Трогательная история связана со скульпту-
рой рабочего-стахановца. Его выросшая дочь 
писала, что ее папа ушел на войну и с фронта 
не вернулся, а после войны они с мамой часто 
приезжали на станцию «Площадь Революции» 
и смотрели на скульптуру отца. Безусловно, 
сила настоящего искусства проявляется в том, 
что, когда мы смотрим на образы на художе-
ственных полотнах или на скульптуры, то мо-
жем представить характер этих людей. Когда я 
смотрю на стахановца, мне кажется, что пере-
до мной простой русский парень, блондин с 
голубыми глазами. Я, конечно, всего этого не 
вижу, но мне именно так представляется.

Прототипом скульптуры бронзового ма-
троса-сигнальщика стал Олимпий Рудаков. 
Как рассказала директор Музея транспорта 
Москвы Оксана Бондаренко, в 1953 году под 
командованием Рудакова в Британию поздра-
вить Елизавету II с коронацией прибыл крей-
сер «Свердлов». По удивительному стечению 
обстоятельств Олимпий стал главным героем 
бала: сама королева подарила ему первый тур 
вальса, а позже познакомила со своей сестрой, 
принцессой Маргарет — в ее компании капи-
тан первого ранга провел весь вечер.

Курсант Ленинградского высшего воен-
но-морского училища имени М.В. Фрунзе 
Алексей Никитенко, впоследствии за участие 
в войне с Японией получивший звание Героя 
Советского Союза, стал прообразом револю-
ционного матроса.

Прототипом фигуры студента стал Арка-
дий Гидрат. В 1930-х годах он учился в Цен-
тральном институте физической культуры, а 
моделью стал, уже будучи преподавателем 
этого института. Гидрат был многократным 
чемпионом Москвы и рекордсменом СССР по 
прыжкам в высоту. Участвовал в советско-фин-
ской и Великой Отечественной войнах. Погиб 
в 1941 году при обороне Синявинских высот.

Сегодня со станцией и ее скульптурами свя-
зано много примет и поверий. Так, студенты 
верят: если потереть нос пса у «Пограничника 
с собакой», то экзамен сдашь «на отлично». 
Нерадивые студенты Бауманского универси-
тета, который расположен на станции метро 
«Бауманская», входящей в состав синей линии, 
учили в ночь перед экзаменом один билет, до 
экзамена приезжали на станцию «Площадь 
Революции», терли нос собаке пограничника 
и загадывали желание — вытащить на экзаме-
не счастливый билет.

А если ранним утром прикоснуться к флаж-
ку в руках у сигнальщика «Марата» — день 
пройдет удачно. Наган в руках у матроса при-
носит удачу в бизнесе. Туфельки читающей 
студентки помогают от несчастной любви.

Когда я проходила обучение на право про-
ведения экскурсий в Московском метро, со-
трудники метрополитена очень просили не 
рассказывать туристам, зачем нужно тереть 
скульптуры. Они говорили, что совсем износи-
лись формы для отливки мелких деталей, осо-
бенно страдает дуло револьвера революцион-
ного матроса, а циркуль, который когда-то 
был в руке инженера, просто перестали вос-
станавливать. Теперь мы можем видеть в од-
ной руке инженера шестеренку — это цельно-
литая деталь скульптуры, а в указательном 
пальце другой руки только отверстие, в кото-
рое когда-то крепили циркуль.

ГОРОДСКИЕ ЛЕГЕНДЫ

Скульптуры 
с историей
Кто увековечен в бронзе  
на станции «Площадь Революции»

Кстати
 Во время войны в 1941 году скульптуры  

со станции «Площадь Революции» были 
эвакуированы в один из городов Средней Азии. 
При подъеме скульптур на поверхность  
их распилили на фрагменты. В 1944 году  
они вернулись из эвакуации. Тогда еще был 
жив их автор — скульптор Матвей Манизер, 
который — буквально как пазл — снова 
собрал скульптуры в единое целое, а умелые 
сварщики очень деликатно сварили фрагменты.
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Владимир ЧЕРЕДНИК

В
1991 году министр обороны СССР маршал Дмитрий Язов 
поверх списка группы военнослужащих, представленных 
к званию «Герой Социалистического Труда», лично впи-
сал фамилию Алексея Макарычева. Высокого звания ру-
ководитель Главного специального военно-строительно-

го управления был удостоен «За строительство объектов мно-
горазовой ракетно-космической системы «Энергия-Буран» и 
своевременную сдачу их в эксплуатацию». В канун Дня космо-
навтики «Стройгазета» поговорила с Героем Соцтруда, лауреа-
том Госпремии СССР, заслуженным строителем РСФСР, членом 
Всероссийской общественной организации «Трудовая доблесть 
России» генерал-лейтенантом Алексеем МАКАРЫЧЕВЫМ.

«СГ»: Алексей Алексеевич, чем вам запомнился день по-
лета первого человека в космос?

Алексей Макарычев: 60 лет минуло, 
но это событие помню отчетливо.  
12 апреля 1961 года после сообщения 
ТАСС об успешном полете на околозем-
ную орбиту и приземлении первого в 
истории человечества космонавта 
Юрия Алексеевича Гагарина вся наша 
группа студентов МИСИ помчалась на 
Красную площадь. Вместе с тысячами 
москвичей мы радостно приветствова-

ли общую победу советского народа.
Мог ли я тогда себе представить, что через 25 лет меня на-

значат начальником строительства Байконура и я под руковод-
ством космонавта № 2 Германа Степановича Титова буду осу-
ществлять подготовку многоразовой космической системы 
«Энергия-Буран»?

«СГ»: Прежде чем в нашей стране и на всей планете «про-
писался» День космонавтики, прошли ведь годы беспри-
мерных усилий и труда?

А.М.: 12 января 1955 года в 2,5 тыс. км от столицы на ма-
ленькой железнодорожной станции Тюра-Там высадилась пер-
вая группа военных строителей — десант из 12 человек во 
главе со старшим лейтенантом Игорем Николаевичем Денеж-
киным. На вопрос начальника станции: «Что будете делать?» 
Денежкин подумал и сказал: «Как что? Строить гигантский 
спортивный комплекс».

Советские люди возводили полигон в крайне сжатые сро-
ки в тяжелейших климатических условиях: изнурительно 
жаркое лето, холодная, с ветрами зима. Начинали с нуля. Не 
было ничего — ни жилья, ни воды, ни источников энергии, 
ни дорог. Первым главным строителем стал генерал-майор 
Г.М. Шубников, участник Великой Отечественной войны, 
создававший в Трептов-парке в Берлине памятник воину- 
освободителю. Георгий Максимович являлся душой и мозгом 
стройки, обладал широкой инженерной эрудицией, талан-
том организатора, твердой волей, рассудительностью и дело-
вой хваткой. Под его руководством 12 тыс. строителей совер-
шили подвиг — за 2 года и 4 месяца построили старт, назван-

ный впоследствии Гагаринским, сооружения монтажно-ис-
пытательного корпуса и основные сооружения пускового 
минимума, к 15 мая 1957 года была обеспечена готовность к 
приемке и испытаниям и к пуску ракет.

О небывалых объемах работ свидетельствуют цифры: отры-
ли сотни тыс. кубометров грунта под стартовый комплекс, за-
лили сотни тыс. кубометров бетона, построили сотни киломе-
тров автомобильных и железных дорог, сотни километров ин-
женерных систем — водопровода, канализации, ЛЭП, связи, 
автоматики… А вскоре наступила космическая эра — 4 октя-
бря 1957 года запустили первый в мире космический аппарат 
— спутник ПС-1.

«СГ»: Вы руководили Главным специальным военно- 
строительным управлением с 1986 по 1990 год, когда во-
площались колоссальные программы?

А.М.: Я прибыл на Байконур с должности начальника  
Севервоенморстроя, прослужив на Северном флоте более  
20 лет. Знакомство с инженерно-техническими работниками 
и командным составом подтвердило информацию об их вы-
сокой квалификации. Приятно вспоминать, что все мои за-
местители и начальники служб работали самостоятельно и 
самоотверженно, поддерживали все мои мероприятия, на-
правленные на повышение уровня организованности и по-
рядка, укрепление воинской дисциплины, повышение уров-
ня технических знаний.

Уже через два месяца я знал каждый объект, людей, задачу, 
специфику строительства. В моем кабинете висело огромное 
полотнище, занимавшее всю стену и еще метра два пола. Там 
значились десятки объектов, сотни подрядных и субподрядных 
организаций из министерств обороны, общего машинострое-
ния, монтажных и специальных работ, связи и других. Многое 
из того, что строилось на Байконуре, не имело аналогов в Со-
ветском Союзе по объемам, сложности в техническом отноше-
нии и важности задач. Все это требовало высочайшей органи-
зованности, широкого профессионализма, умелой координа-
ции деятельности всех участников строительства, полной лич-
ной самоотдачи.

В 1980-х годах в связи с резко возросшим объемом работ 
создали Главное специальное военно-строительное управле-
ние.

Все, что делалось на Байконуре во второй половине 1980-х 
годов, осуществлялось впервые в стране и мире. Поскольку тя-
желая ракета «Энергия» термостатировалась испаряющимся 
азотом, были построены самый большой в Европе завод холода 
и самый крупный кислородно-азотный завод (КАЗ), автоном-
ная электростанция мощностью 72000 квт, смонтирован стенд 
динамических испытаний с высотой зала без перекрытия более 
ста метров. Да и многое другое, что было сооружено, относи-
лось к категории «самое-самое», то есть самое первое и самое 
срочное. Без преувеличений — все было именно так.

Но главное, что удалось впервые, — это, безусловно, возве-
дение комплекса объектов, обеспечивающих старт всей систе-
мы с ювелирной посадкой в автоматическом режиме орби-
тального корабля «Буран».

«СГ»: Расскажите о тех, кто своим примером, опытом, 
ценным советом и добрым словом помогал стать крупным 
руководителем-производственником?

А.М.: Счастлив, что мне довелось в те годы руководить кол-
лективом, созданным генерал-полковником Г.М. Шубнико-
вым, ощущать себя наследником трудовой славы поколений 
строителей космической гавани. Благодарен своим учителям 
— маршалу инженерных войск Н.Ф. Шестопалову, генерал-пол-
ковнику Л.В. Шумилову, генерал-лейтенантам В.С. Григорьки-
ну, О.А. Байкову и другим.

Через несколько дней после того, как я приступил к обязан-
ностям начальника Главного специального военно-строитель-
ного управления МО, к нам прибыл первый заместитель началь-
ника строительства и расквартирования войск МО генерал-пол-
ковник Л.В. Шумилов, сыгравший огромную роль в моем фор-
мировании как военного строителя еще на Северном флоте.

Он специально для меня провел разборы по каждому возво-
димому объекту, познакомил с работавшими на Байконуре 
руководителями Министерства общего машиностроения, 
Минмонтажспецстроя, ГУССа и других ведомств.

И в последующем, до полного завершения программы 
«Энергия-Буран», Леонид Вениаминович оставался главным 
куратором от МО и строительно-квартирных органов, возглав-
ляя Центральную оперативную группу. Глубоко изучив техни-
ческую документацию всего комплекса строительства, он по-
мог руководству Главка и мне лично в период с 1986 по 1989 
год не упустить в планах и графиках строительства ни одного 
технического объекта и реализовать огромную программу воз-
ведения объектов соцкультбыта, включая строительство четы-
рех школ, пяти детских садов, семи магазинов, четырех объек-
тов здравоохранения.

«СГ»: Важнейшее дело вашей жизни — программа «Энер-
гия-Буран»?

А.М.: Да. Успешный запуск 15 мая 1987 года ракеты-носите-
ля «Энергия» стал крупным достижением отечественной науки 
и машиностроения. Конструкторы и специалисты стали гото-
виться к главному событию — пуску «Энергии» с космическим 
кораблем многоразового использования «Буран». Для создания 
«зеркала» посадочной полосы длиной 4,5 км и шириной 84 м 
были смонтированы десятки тысяч тонн арматуры, уложены 
сотни тысяч кубометров бетона марки 600.

«СГ»: Как ощущалось свершившееся?
А.М.: На всю жизнь осталось чувство исполненного велико-

го дела. Пуск «Бурана» состоялся 15 ноября 1988 года. Безуко-
ризненно сделав за 206 минут два витка вокруг Земли, корабль 
в автоматическом режиме приземлился в «заданную точку».

В тот день дул резкий боковой ветер, истребитель сопрово-
ждения «потерял» на какое-то время «Буран» на подлете к поло-
се. Как потом выяснилось, челнок в тот момент выполнял слож-
нейший маневр для захода на посадку. Точность приземления 
поразила всех. Все разразились радостными приветственными 
аплодисментами и возгласами! У многих в глазах стояли слезы. 
Напряженный многолетний труд увенчался убедительным 
успехом.

Только вдумайтесь: благодаря колоссальному труду миллио-
нов людей, включая сотни тысяч военных строителей, служив-
ших на Байконуре, была создана уникальная ракетно-космиче-
ская система, которая могла быть использована для вывода 
тяжелых спутников и многоразовых космических кораблей на 
околоземную орбиту, а также была способна доставлять космо-
навтов и оборудование на планеты Солнечной системы.

«СГ»: К сожалению, первый полет «Бурана» оказался и 
последним…

А.М.: И это стало трагедией для организаций и участников 
создания системы, посвятивших более десяти лет решению 
грандиозной задачи. Однако огромные государственные сред-
ства были потрачены не зря…

«Буран» как локомотив потащил вперед технологии, убедив 
ученых в правильности их представлений и расчетов. «Энергия- 
Буран» породила как минимум 200 научных и технологических 
открытий.

«СГ»: Какие задачи вот уже почти 30 лет вы решаете в 
«Трудовой доблести России»?

А.М.: «Трудовая доблесть России», которую возглавляет Ге-
рой Соцтруда А.Г. Левин, сплотила вокруг себя лучших предста-
вителей нашего народа, поставивших благородную цель содей-
ствия возрождению экономики, науки, культуры и духовного 
потенциала России, достижению подлинной защиты интере-
сов человека труда, формирования в обществе уважительного 
отношения к его научным и производственным заслугам. Одна 
из главных задач нашей организации — возрождение прести-
жа трудовых профессий, привлечение молодого поколения на 
производство, в инновационные отрасли 
экономики. На наших круглых столах, с 
трибун собраний, в повседневной работе 
мы подтверждаем: общими усилиями 
«Трудовая доблесть России» приведет об-
щество к неоспоримому факту, что чест-
ный высококвалифицированный и до-
стойный труд является главным источни-
ком патриотизма и повышения благо-
состояния народа и что в труде кроется 
корень простого человеческого счастья.

Строитель 
космической гавани

Алексей 
Макарычев 

рассказал «СГ», 
как создавался 

Байконур

12 апреля — День космонавтики
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АЛЕКСЕЙ КОМОВ, ГЛАВНЫЙ 
АРХИТЕКТОР КАЛУГИ:

«Как главный архитектор  
я сопровождал финальную 
стадию строительства 
музея, создание его 
внутренних пространств, 
проектирование стендов, 

разработку фирменного 
стиля и айдентику»

В новом здании Государ-
ственного музея истории 
космонавтики имени  

К.Э. Циолковского разместится постоянная 
экспозиция, основу которой составят уни-
кальные экспонаты из коллекции музея. 
Помимо экспозиций во второй очереди по-
сетителей будут ждать невероятные просве-
тительские мультимедийные залы. Один из 
них — интерактивная планета, по сути, 
«обратный планетарий», где проецирова-
ние происходит с нескольких источников 
на выпуклую поверхность полусферы в цен-
тре зала. Траектория движения планет, 
устройство Солнечной системы и многое 
другое можно будет увидеть в захватываю-
щей динамике.

Одна из многочисленных экспозиций по-
священа теме космоса в советском кинема-
тографе. Представлены интересные экспо-
наты — свидетели разных времен: от кра-
сочных афиш до кинооборудования, от ма-
кетов для комбинированных съемок до уни-
кальных мемуаров, а также фотоматериалы 
со съемок «космических кинолент».

Внутренняя часть представляет собой 
большое общее многосветное простран-
ство, в нем много уровней, соединенных 
спиральными пандусами. С точки зрения 
инфраструктуры для маломобильных групп, 
это без сомнения лучший музей в стране.

«На открытие обновленного музея при-
глашено более 200 VIP-гостей, — рассказал 
«СГ» главный архитектор Калуги, куратор 
строительства и введения в эксплуатацию 
второй очереди музея Алексей Комов. — 
Это главное событие празднования 60-лет-
него юбилея первого полета в космос. На 
входе на территорию обновленного музея 
посетителей будут встречать стенды с под-
робной инфографикой о музее. Смонтиро-
вана из композитных материалов новая 
буквенная инсталляция знаменитой гага-
ринской фразы «Поехали!». На каждой бук-
ве — коллаж из исторических плакатов на 

тему космоса и публикаций СМИ всего ми-
ра о первом полете».

Проектирование самого музея было мно-
гостадийным. Концепцию придумала группа 
воронежских архитекторов из «Воронежпро-
екта» под руководством Василия Исаева 
(умер в 2017 году). Его соавтор Константин 
Кузнецов активно участвовал в реализации 
проекта, дорабатывал внутренние простран-
ства. К проекту добавились благоустройство 
территории, дизайн. Помимо архитектурной 

составляющей, в музее важна и экспозици-
онная часть. Ее делала Петербургская (Ле-
нинградская) экспозиционная школа — са-
мая сильная в стране. Было несколько кон-
цепций, итоговая дорабатывалась в течение 
последнего года. Вдохновение разработчики 
черпали из архитектуры здания первой оче-
реди архитектора Бориса Бархина.

«Стилистику второй очереди музея мож-
но охарактеризовать как неомодернизм, но 
совершенно в новом ключе, — отмечает 

Алексей Комов. — Как ни парадоксально 
звучит, в основе — отсутствие здания: оно 
врезано в берег, его как бы не существует. 
Единого названия стилю нет, но оно поя-
вится со временем. Это точно устойчивая 
архитектура, для кого-то, может, экотек 
или эко-хайтек. Лично для меня, скорее, 
нео конструктивизм, «исчезающий кон-
структивизм». Через гигантский витраж 
видны Яченское водохранилище и Калуж-
ский Бор — большой красивый лесной мас-
сив. Я думаю, что у этого безымянного пока 
стиля будет очень много подражателей. 
Когда еще не было экспозиции, пустое про-
странство было похоже на некий космо-
порт. А когда оно наполнилось артефакта-
ми, экспозициями — стало идеальной ви-
триной. Потому что весь космос — он за 
стеклом: это та природа, которая вдохнов-
ляла Циолковского, жившего здесь непода-
леку, когда он на своем велосипеде проез-
жал по этим местам и мечтал о космосе».
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Справочно
 Государственный музей истории космонавтики имени К.Э. Циолковского в Калуге —  

первый в мире и крупнейший в России тематический музей. Создан при непосредственном 
участии Сергея Королева и Юрия Гагарина. Для посетителей музей открылся 3 октября 1967 года. 
Архитекторы — Б.Г. Бархин, Е.И. Киреев, Н.Г. Орлова, В.А. Строгий, К.Д. Фомин.  
С 21 июня 1973 года на территории калужского музея космонавтики экспонируется подлинный 
экземпляр ракетнокосмического комплекса «Восток», находившийся в резерве  
во время старта гагаринского «Востока1».

Звездный путь

с.1



Антон МАСТРЕНКОВ

П
ервый в истории космический отель 
Voyager (в переводе с английского — 
«путешественник») спроектирует и 
построит американская компания 
Orbital Assembly Corporation (ОАС, 

входит в Gateway Foundation), специализи-
рующаяся на производстве космических ап-
паратов и ракетоносителей. Предполагает-
ся, что «возведение» станции диаметром 
200 метров начнется уже в 2025 году, а пер-
вых пассажиров «колесо» сможет принять в 
2027-м.

Ключевым элементом вращающейся на 
низкой околоземной орбите гостиницы ста-
нет центральный блок, в котором будет 
смонтирован стыковочный узел. Внешнее 
кольцо будет связано с ним специальными 
«спицами». На этих конструкциях будут 
располагаться 24 жилых модуля, каждый 
длиной 20 метров и шириной 12 метров, 
оснащенных спальными помещениями и 
другими вспомогательными функциями. 
Дизайн и стиль внутренней отделки отеля 
будет разработан компанией Galactic Suite. 

Помимо «кают» на станции появятся и 
различные инфраструктурные объекты — 
рестораны (в меню постояльцев, естествен-
но, будут традиционные «космические» 
продукты питания), смотровые залы, кино-
театры, концертные площадки, библиоте-
ки, тренажерные залы и спа-салоны. 

Глава ОАС, экс-пилот United Airlines, пре-
зидент Gateway Foundation Джон Блинкоу 
(John Blincow) подчеркнул, что главной це-
лью всего проекта является становление и 
устойчивое развитие новой отрасли — кос-
мического строительства. По словам биз-
несмена, такие проекты становятся воз-
можными благодаря снижению затрат на 
запуск ракетоносителей, а также повыше-
нию надежности и безопасности новых си-
стем доставки.

В Voyager одновременно смогут разме-
ститься 280 гостей и 112 членов экипажа. 
Чтобы они не находились постоянно в неве-
сомости, внутри отеля с помощью центро-

бежной силы, возникающей при его враще-
нии, будет создана искусственная гравита-
ция. Ее безвредность главный архитектор 
проекта Тим Алаторре (Tim Alatorre) объяс-
нил так: «Мы будем крутиться со скоростью 
примерно 1,2 оборота в минуту, что немно-
го быстрее, чем секундная стрелка часов. 
Исследования показали, что люди могут 
адаптироваться к скорости до 23 оборотов в 
минуту».

Для строительства Voyager Station плани-
руется использовать уже существующую 
Международную космическую станцию 
(МКС). Сюда будут доставлять элементы и 
крупные модули будущей гостиницы, мон-
тировать их и здесь же тестировать. Так как 
строительство космического отеля потребу-
ет применения специального оборудования 
и программного обеспечения, то уже сей-
час ведется разработка инструментов для 
будущей стройки. В настоящее время кос-
мические строители уже располагают авто-
матизированной сборочной системой 
STAR, предназначенной для сцепки наруж-
ных металлических частей Voyager. Также 
разработана система GSAL для сборки сег-
ментов шлюза.

Кроме того, ОАС разработала серию дро-
нов, способных оказать помощь при строи-
тельстве в условиях космоса. Таких, напри-
мер, как дрон-наблюдатель, который будет 
функционировать как «небесное око», что-
бы наблюдать за работой астронавтов и 
роботов. С его помощью, например, можно 
будет обнаруживать инструменты и детали 
в случае их неожиданной утери и привле-
кать внимание экипажа для их поиска. Сто-
ит отметить, что разработка технологий и 
инструментов продолжается.
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Отпуск  
на орбите

Первый 
космический 
отель примет 

постояльцев уже 
в 2027 году

ДЖОН БЛИНКОУ  
(JOHN BLINCOW), ГЛАВА ОАС:

«Мы надеемся донести  
до общественности,  
что золотой век 
космических путешествий  
не за горами.  
Он приближается.  

Он быстро приближается»

Читайте в следующем номере «СГ»:Читайте в следующем номере «СГ»:
Реконструкцию новосибирского аэропорта 

Толмачёво завершат в 2023 году
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